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Ежен ел ел ьник СИДИМ У «ГРЕЛКИ», А МЕРЗНЕМ...
ИЗГОТОВКА

На прошлой неделе политические силы осуществля
ли предварительные маневры: передислокация, выдви
жение на передовые позиции, разведка боем. Сначала 
подал в отставку вице-губернатор Санкт-Петербурга 
«яблочник» Игорь Артемьев. Объяснил так: губерна
тор Яковлев поддержал на выборах в городское зако
нодательное собрание некоторых замаранных в крими
нале кандидатов. По сути же петербургское «Яблоко» 
решило отмежеваться от не очень успешного главы 
города, видя в союзе с ним причину своей относитель
ной неудачи на упомянутых выборах.

Потом взвился Лебедь. Почти забытый доброволь
ный сибирский ссыльный матюкнулся на всю... нет, не 
Ивановскую — на всю Россию. Понять его можно. Хит
рые комбинации по уводу денег коммерческими «мо
лодыми козликами» любого честного руководителя 
способны довести до бешенства. Но в других регионах 
губернаторы, по всей видимости, принимают правила 
беловоротничкового криминала и аккуратно вписыва
ются в систему.

При всей моей неизбывной любви к демократии ду
маю, что выборность глав территорий — ошибочное и 
чреватое еще многими, возможно, кровавыми, конф
ликтами решение. Вспомним, даже назначенные царем 
генерал-губернаторы в той же Сибири творили суд и 
расправу токмо по прихоти своего настроения. Их 
мздоимство и жестокость были безграничны, как под
чиненные им просторы. «До Москвы далеко...»

Сегодняшним губернаторам и Москва — не указ. 
Почти повсюду на местах сложились устойчивые поли- 
тико-промышленно-финансовые кланы, этакие насосы 
по выкачке ресурсов из земли и человека. Проведи 
хоть сотню выборов, власть все равно окажется у них. 
Именно дробление России на вотчины уже сегодня уг
рожает ее единству. Когда придут новые Иван Калита и 
Юрий Долгорукий — через сто лет, через двести?

Выборность губернаторов, как и многие другие но
вации последнего времени, мы слизали с американско
го опыта. Скопировали бездумно, как первоклашка 
полюбившуюся картинку. Штаты создавал народ, не 
забитый Иваном Грозным, Петром, Бироном и Стали
ным. На неосвоенный континент рванули энергичные, 
авантюрные, свободолюбивые люди. Как избавиться 
не от гнета, а от анархии — вот над чем они думали. И 
выборы губернаторов штатов стали формой самоор
ганизации. Потом возникли традиции, одна из которых 
— врожденное законопослушание.

Мы же при извечной взаимной ненависти власти и 
народа из-за выборности губернаторов получили 89 
неподотчетных никому князьков. Завтра любой из них 
может отказаться платить дань Москве, и у столицы 
останется один аргумент — танки.

У Лебедя, кроме матерщинных слов, конечно же, 
есть другие силовые рычаги. Но затевать расследова
ние — это тихо и долго. А время поджимает, рейтинг 
падает. И вот счастливая находка — устроить перед те
лекамерами шоу под названием «Разнос», выполнив 
его в духе социалистического реализма: герой-оди
ночка против закосневшего в изврате коллектива. И, 
пожалуйста, народ уже славословит тебя на митинге, а 
рейтинг за три дня подскочил аж на два пункта.

Лужкова же мотает по просторам Родины и по ши
рокому центристскому полю. До отлета в Барнаул 
он клонился вправо — консультировался с Явлинским. 
Союз Юрия Михайловича с Григорием Алексеевичем 
представляется мне абсолютно непобедимым. Они не 
отбирают друг у друга, а складывают голоса. На Яв
линского произвело впечатление, что 60 процентов 
доходов столичный бюджет получает от предпринима
тельства. А вот качественный состав лужковского дви
жения Григорию Алексеевичу не глянется. Бюрократия 
и впрямь ломанулась в едва открытое «Отечество», как 
горбуша на нерест. На Сахалине образовалось аж два 
филиала — «Отечество-1" и «Отечество-2». Мечут икру 
друг в друга.

Оказавшись в сибирской житнице, на Алтае, Лужков 
вдруг вспомнил, что хлеба сперва налево. Хотя нет, 
какие зимой хлеба, поля все занесло. И ветра сногс
шибательной силы. Но дуют аккурат в левую сторону. 
И Лужков не устоял. В сибирском «красном поясе» 
под ручку с аграрием Михаилом Лапшиным он пред
рек победу левых на выборах в Госдуму и намекнул, 
что сам он тоже с левого бока. Впрочем, что за при
чуда спрашивать у колобка, куда он повернется через 
30 секунд.

Встретимся в следующий вторник.
__________________________________ Олег БАЛЕЗИН 

ЧП_____________________________  

КОТЕЛЬНУЮ ОСТАНОВИЛИ
МИХАЙЛОВСК. До восьми градусов опустилась темпера
тура в домах жителей Михайловска из-за того, что в ко
тельной ООО «Михалюм» по неосторожности закачали 
воду в бак с мазутом, сообщили в главном управлении 
ГО и ЧС.

Котельную, обеспечивающую теплом большую часть 
города, пришлось остановить. Неисправность вскоре уст
ранили, но с 22 января из-за нехватки мазута действует 
только один котел, а не два, как бывает в морозы. Отопи
тельная система не разморожена, но в квартирах горожан 
резко похолодало.

Как сообщил мэр Михайловска Александр Папилин, 
работы велись даже в выходные. Узнав о случившемся, за
меститель председателя правительства области Виктор 
Штагер распорядился срочно переадресовать пять цистерн 
мазута со станции Шувакиш в Михайловск. Кроме того, 
на подходе восемь цистерн из Старого Оскола, четыре — 
из Перми.

По словам А. Папилина, к 27 января нормальный теп
ловой режим в квартирах должен восстановиться.

ЕВРОПЕИСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Эдуард Россель провел рабочее со
вещание, на котором рассматривалась программа га
зификации области на 1999 год, сообщил пресс-сек
ретарь губернатора. Э. Россель подвел основные ито
ги работ по газификации за последние три года.

За это время в области 
введено газопроводов в 
1,5 раза больше, чем за 
предыдущие десять лет. 
За 1996 —1998 годы при
родный газ поступает в 
Дегтярск и Талицу, газо
проводы подведены к 
Алапаевску и Новой Ляле.

Завершаются работы 
по строительству газо
провода Филатово — 
Обухово — Камышлов. Га
зифицировано 57 тысяч 
квартир. На первое янва
ря 1999 года общая про
тяженность газовых сетей 
в области составила 6400

В клетке налогов
24 января должен был 

вступить в силу закон «О 
государственном контроле 
за соответствием крупных 
расходов на потребление 
фактически получаемым 
физическими лицами дохо
дам». Под крупными созда
тели закона понимают 
суммы свыше полутора 
тысяч минимальных зарп
лат — сегодня это состав
ляет примерно пять с по
ловиной тысяч долларов. 
То есть если вы, урезая себя 
во всем, отчаянными тру
дами скопили на легковушку 
или комнату в коммуналке, 
вам еще предстоит дока
зать налоговой инспекции, 
что эти деньги вы не укра
ли. Заметьте, не инспекция 
должна искать доказа
тельства вашей возможной 
вины, а невинному гражда
нину нужно оправдываться 
перед очень подозрительны
ми органами.

ЗАКОН, ВЫНЬ РУКУ
ИЗ ЧУЛКА!

Плюс к тому, закон за
пустил свою жадную лапу 
в чулки граждан — в те 
самые чулки, куда гражда
не, не доверяющие банкам, 
прячут свои денежки. Если 
в вашем чулке налоговые 
органы отыщут свыше 
тысячи минимальных зар
плат — будете доказы
вать, что вы не вор. При 
всем при этом персоне, ко
торая сообщит в упомяну
тые органы о содержимом 
вашего чулка, по закону 
будет полагаться вознаг
раждение — 10 процентов 
от скрытой от налога 
суммы. Легко предста
вить, какой простор для 
мести в рамках соседских 
междоусобиц это дает — 
ведь налоговая полиция 
обязана проверять каж
дый сигнал, и пусть даже 
ничего не найдет — нервы - 
то все равно попортит.

Вступление закона в силу 
отложено на год. Опыт 
жизни в демократической 
России показывает, что 
«отложено» — вовсе не 
значит «отменено». И что 
все доработки, вносимые в 
законы, делают эти законы 
лишь более лютыми по от
ношению к гражданам...

Комментарии дает дирек
тор Института экономики 
Уральского отделения Рос
сийской академии наук 
Александр Татаркин:

— Этот закон — очеред
ная форма издевательства 
законодателей над населе
нием. Мало того, что зако
нодатели ничего не делают 
по индексации зарплат, 
пенсий, стипендий и детс
ких пособий, — они вся
чески выдумывают, как бы 
с работающей части населе
ния побольше содрать на
логов. Ничего, кроме соци

километров (850 газопро
водов-отводов). Природный 
газ имеют 14 районов, 35 
городов и 70 рабочих по
селков.

Э. Россель отметил лич
ный вклад в реализацию 
программы газификации 
области генерального ди
ректора «Свердловскоблга- 
за» Германа Пермякова и 
генерального директора 
«Уралтрансгаза» Давида 
Гайдта.

Касаясь выполнения 
предстоящего на этот год 
задания по вводу в эксплу
атацию 400 километров га

альных конфликтов, новый 
закон не принесет.

Как профессионал, могу 
сказать, что закон не дает 
возможности улучшить со
бираемость налогов и не 
повлияет на увеличение до
ходной части федерально
го, областного и муници
пального бюджетов. У нас 
не так много людей, кото
рые могут позволить себе 
крупные покупки. И это де
лает закон работающим в 
холостом режиме.

Есть и другое очень важ
ное обстоятельство. Этот за
кон — явно антиконститу
ционный. Конституция дает 
гражданам право свободно 
распоряжаться своей соб
ственностью. В банке или в 
чулке хранить деньги — 
личное дело их владельца. 
Это конституционное право 
находится в полном соот
ветствии с европейской 
хартией прав и свобод чело
века, за которую ратовали 
многие наши демократы, в 
том числе и Ельцин. А сей
час делается попытка узако
нить слежку и доносы на 
людей, которые реализуют 
это право.

Закон несвоевременный. 
И своевременным он не 
станет даже год спустя.

. По тому же поводу выс
казываются заинтересован
ные лица — руководство на
логовых органов.

Начальник областного 
управления федеральной 
службы налоговой инспек
ции Виктор Семенихин:

— Закон далек от совер
шенства. Допустим, гражда
нин не доказал, что его 
деньги им получены ле
гальным образом — и что? 
Никакого наказания закон 
не предусматривает.

Однако цель закона нам 

зопроводов, губернатор 
обратил внимание собрав
шихся, что установленный 
рубеж можно даже удво
ить. «Думаю, — сказал Э. 
Россель, — нам по силам 
ввести в эксплуатацию 800, 
а то и тысячу километров. 
Живем-то мы рядом с га
зом, трубы делаем сами, 
имеем три мощных труб
ных завода».

Особое внимание гу
бернатор обратил на то, 
что некоторые главы мест
ного самоуправления 
очень плохо занимаются 
решением вопросов гази
фикации, не готовят свои 
города и районы к прихо
ду «большого газа». На
пример, к Красноуфимску 
газ подведен несколько

импонирует, такой вопрос 
мы ставили давно. И очень 
хорошо, что его вступление 
в силу отложено — у нас 
есть время подготовиться, 
обеспечить себя вычисли
тельной техникой, чтобы 
всю поступающую инфор
мацию вкладывать в компь
ютер и обобщать. Не хочу 
сказать, что в нашем уп
равлении компьютеризация 
была плохая — в Свердлов
ской области она даже луч
ше, чем в среднем по Рос
сии. Однако для того, что
бы выполнять предписан
ное этим законом, техники 
у нас недостаточно.

Начальник Управления 
федеральной службы нало
говой полиции РФ по Свер
дловской области Сергей 
Плотников:

— В четвертом квартале 
прошлого года мы вырабо
тали свои предложения к 
законодателям и через гу
бернатора передали их пре
зиденту. Потому что в зако
не имеется явная неполнота 
— закон есть, а механизмов 
его выполнения, процеду
ры контроля нет. С 24 янва
ря он просто не стал бы ра
ботать. Стоит надеяться, 
что все недоработки в нем 
будут исправлены.

Итак, налоговые органы 
предвкушающе потирают 
руки... А простым гражда
нам впору схватиться за 
головы: ведь кто знает, 
сколько будет «весить» 
рубль год спустя (а что ми
нимальная зарплата замет
но не подрастет — можно 
пари держать), и не ока
жутся ли в разряде крупных 
покупок телевизор и пыле
сос.

Мария КОНОВАЛОВА 
Рисунок Вячеслава

ШИЛОВА 

лет назад. Но до сих пор в 
городе имеется 49 уголь
ных котельных, которые не 
переведены на газ, кото
рый в три, а то и пять раз 
дешевле угля. Только на 
закупку угля в минувшем 
году потрачено 350 милли
онов рублей.

Губернатор призвал глав 
администраций городов и 
районов активно приступить 
к реализации программы 
газификации-99.

Другая важная пробле
ма связана с поставкой 
труб. Уральские трубные 
заводы испытывают боль
шую потребность в труб
ной заготовке и металло
ломе. По мнению Э. Россе
ля, надо вернуться к прак
тике, когда сбор металло

Протесты______________________

РУБЛЁВУЮ МАССУ
ЗАЖАЛИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Эдуард Россель встретился в Кировг- 
раде с представителями учительства, сообщил пресс- 
секретарь губернатора.

На встрече обсуждены 
вопросы выплаты задол
женности по заработной 
плате. Губернатор рассказал 
собравшимся о мерах, при
нимаемых областным пра
вительством по урегулиро
ванию этой ненормальной 
ситуации. Она сложилась 
из-за того, что в стране не 
налажены товарно-денеж
ные отношения, зажата 
рублевая масса, не собира
ТАЛ ИЦА. 25 января пошел восьмой день самой массовой в 
области забастовки работников образования Талицкого 
района. Бастует 18 средних, 8 общих, 13 малокомплект
ных школ и три школы-сада.

Около восьми тысяч 
школьников предоставлены 
сами себе. Как сообщила 
председатель райкома ра
ботников народного обра
зования Светлана Чарин
цева, педагоги договори
лись действовать сообща и
КАРПИНСК. В Карпинске пятый день продолжается голо
довка двух учительниц школы № 6, сообщил председатель 
горкома профсоюза работников народного образования и 
науки Владимир Поляков.

Голодающие не покида
ют учебное здание, уроки 
проводят. У педагогов на
блюдается ухудшение состо
яния здоровья — скачки ар
териального давления, по
теря веса. К преподаватель
ницам регулярно приезжа
ют медики станции «Ско
рой помощи».

На встрече голодающих с 

Крелит__________________________

ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ 
ВЛЕТИТ В КОПЕЕЧКУ

В ближайшие недели в Свердловскую область поступит 
первая партия американской гуманитарной помощи. Все
го ожидается 75 тысяч тонн пшеницы, 30 тысяч тонн фу
ражной кукурузы и 20 — ржи.

В действительности гуманитарная помощь — это товар
ный кредит, который должен быть продан за «живые» 
деньги. Как планируют американцы, вся выручка от про
дажи продуктов пойдет в Пенсионный фонд. Остальную 
муку распределят напрямую среди детских домов, боль
ниц и домов престарелых. Американцы требуют от рос
сийской стороны полной отчетности. При обнаружении 
злоупотреблений поставки прекратят.

Как заявил министр сельского хозяйства области Сер
гей Чемезов, качество американской продовольственной 
помощи оставляет желать лучшего, поскольку вся она из 
госрезерва, но срок годности не просрочен. Цены на 
американское продовольствие будут довольно высокими 
— федеральные власти обложили его пошлинами и НДС. 
Тонна пшеницы, к примеру, — 1400 рублей — дороже ка
захстанской.

Печально, что простой обыватель и не ощутит амери
канскую помощь, разве что очередную пенсию выдадут 
вовремя, если, конечно, деньги дойдут до Пенсионного 
фонда.

Алла БОЧКАРЕВА

Редакции газеты «На смену!» 
требуется оператор 

компьютерной верстки.
Тел.: 56-30-34.

лома планировался каж
дому предприятию. Сво
ими силами можно лик
видировать дефицит 
трубной заготовки. Так, 
заготовку можно выпус
кать на стане-650 Нижне
тагильского металлурги
ческого комбината. Воп
рос только в том, чтобы 
экономически заинтере
совать НТМК в сотрудни
честве с трубными заво
дами области. Этот воп
рос поручено решить 
областному правитель
ству, которое к 10 фев
раля должно предста
вить губернатору про
грамму газификации-99 
с учетом всех высказан
ных замечаний и предло
жений.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

ются налоги. Из этих трех 
позиций руководство обла
сти может принять меры 
только по улучшению сбора 
налогов.

Э. Россель проинформи
ровал педагогов о том, как 
он намерен навести поря
док в сборе налоговых по
ступлений в бюджет. Губер
натор ответил на многочис
ленные вопросы учителей 
Кировграда.

принимать все решения 
коллективно. Они намерены 
принять участие во всерос
сийской акции протеста. За
бастовка же прекратится 
лишь с началом выплаты 
долгов из восьмимесячной 
задолженности.

заведующей гороно Раисой 
Чуркиной найден компро
миссный вариант: школе 
перечислят около 30 про
центов от общей задолжен
ности перед коллективом. 
Как распорядиться этими 
средствами, решит педсо
вет.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ
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В предчувствии абитуры
Где и как получать выс

шее образование? Вузов в 
городе столько, что глаза 
разбегаются! Я насчитала 
17 государственных и 8 не
государственных, а еще 
есть учреждения среднего 
профессионального обра
зования. Что и почему вы
бирают выпускники? Я про
вела небольшой социологи
ческий опрос среди учащих
ся 11-х классов 135- и 86-й 
школ Екатеринбурга.

Лидирует УГТУ-УПИ, 
причем с большим отры
вом. Самые распространен
ные ответы на вопрос о вы
боре — потому что это пре
стижно и потому что там не 
очень сложные экзамены. 
Но вот Алексей из 135-й 
школы мотивирует свой вы
бор так: «Потому что я 
хожу на курсы от этого ин
ститута (у школы заключен 
договор с УГТУ-УПИ, прямо 
в школе проводятся специ
альные курсы. — Н.Е.), если 
бы я ходил на курсы от ле
сотехнического, то пошел 
бы туда». И, кстати, еще не
сколько человек назвали 
подобную причину (удачно, 
однако, подвернулись кур
сы). Кроме того, Алексей 
объясняет: «Потому что он 
самый крутой» (в смысле, 
институт). Иван ориентиру
ется на знакомых и род
ственников: «Он самый при
кольный, там знакомых 
куча, его мой папа заканчи
вал, родственники заканчи
вали». Владислав просто оп
тимистически верит: «Пото
му что я верю, что меня там 
чему-нибудь научат, в отли
чие от других институтов».

На втором месте Уральс
кий государственный уни
верситет, получивший впо
ловину меньше «голосов». 
Главная причина — потому 
что это престижно. Я с ними

О бедном студенте..

В цепких лапках квартирной хозяйки
«Немедленно выключай 

свет и ложись спать!» — ра
стрепанная тетка в ночнуш
ке в третий раз за полчаса 
врывается в твою комнату 
— напомнить, что уже пе
ревалило за полночь. Ты с 
накипающим возмущением 
смотришь в книгу, пони
мая, что дочитать ее сегод
ня так и не удастся...

Перед каждым, кто 
учится в чужом городе, не
избежно возникает вопрос: 
а жить-то где? Естественно, 
меня это не обошло сторо
ной, и проблема жилья в 
скором времени вроде была 
удачно решена: приличный 
район, хорошие жилищные 
условия. Хозяйка, улыбчи
вая и во всем старающаяся 
угодить женщина, отвела 
меня в уже мою комнату,

Криминал
Знает только прокурор

ЕКАТЕРИНБУРГ. 23 ян
варя в 2 часа 30 минут в 
Екатеринбург этапирован 
из Москвы задержанный 
накануне в Москве трид
цатилетний генеральный 
директор ЗАО «Уралэлек- 
тромаш» Павел Федулев, 
с лета прошлого года на
ходившийся в федераль
ном розыске, сообщил 
руководитель пресс-цент
ра УВД города Валерий 
Г орелых.

По данным правоохра
нительных органов,
П.Федулев подозревается 
в хищении денежных 
средств в особо крупных 
размерах. В подготовке и 
проведении операции при
нимали участие оператив
ники уголовного розыска 
ГУВД Свердловской обла
сти, УВД Екатеринбурга, 
МВД РФ. П. Федулева, за
держанного в столице на 
улице, доставили в Екате
ринбург на самолете. Из 
аэропорта «Кольцово» 
под охраной бойцов от
дельного батальона опе
ративного реагирования 
городского УВД его пере
везли в обычном милицей

Героин в сугробе
ЕКАТЕРИНБУРГ. 22 ян

варя сотрудники отдела 
«А» уголовного розыска 
УВД Екатеринбурга об
следовали маршрут, по 
которому сутками рань
ше шли три гражданина 
Таджикистана, задержан
ные с 200 граммами геро
ина. Было обнаружено 
еще 310 граммов герои
на, сообщил пресс-центр 
УВД города.

Три пакетика с наркоти

согласна: диплом УрГУ 
очень ценится не только у 
нас, но и за границей. Если 
УГТУ-УПИ готовит практи
ков, то университет — уче
ных, и этот фактор тоже в 
чем-то сыграл свою роль. 
Евгений (собирается на био

логический факультет): 
«Там дают академические 
знания, готовят не просто 
учителя, а биолога-исследо
вателя».

Третье место в этом «хит
параде» поделили Уральс
кий государственный про
фессионально-педагогичес
кий университет, Уральский 
государственный педагоги
ческий университет и Свер
дловский областной меди
цинский колледж (СОМК).

В УрГППУ (по-старому 
СИПИ) идут потому, что 
туда поступить легче, чем на 
аналогичные факультеты, 
например, в УрГУ: конкурс 
меньше, вступительные эк
замены легче, подготови
тельные курсы дешевле.

Педагогический универ
ситет выбрали по разным 
причинам. Ольга говорит: 
«Туда поступить легче, чем 
в УрГУ, и еще он к бабушке 
ближе». Здорово, конечно, 
что у бабушки такое удоб
ное местожительство, но 
если бы все этим руковод
ствовались... Ирину при
влекла специальность де
фектолога, которая «есть 
только там». А в целом, 
опять же, проблема боль
шого конкурса, которая пу
гает очень и очень многих.

выделила место для продук
тов и торжественно вручила 
ключи от квартиры. Так на
чалась моя чудесная, неза
висимая жизнь. «Чудеса» не 
заставили себя долго ждать. 
В один прекрасный день, 
возвратившись после учебы 
в свое обиталище, я заме
тила, что мои сумки стран
ным образом переползли на 
другое место. Мое бурное 
негодование смела хозяйка, 
объяснив, что она «любез
но помогла мне навести по
рядок в комнате». Ладно, 
думаю, у каждого свои 
странности. Но с каждым 
днем ее причуды станови
лись все болезненнее. Ну 
сами посудите: я пролила 
воду на стол, покрытый 
термостойкой клеенкой, 
так хозяйка схватила тряпку

ском уазике в изолятор 
временного содержания.

Следствие по делу П. 
Федулева ведет следствен
ный комитет МВД России и 
следственное управление 
ГУВД Свердловской об
ласти. В салоне самолета 
П.Федулев вел себя непри
нужденно, был спокоен, 
улыбался. Перед этим 
П.Федулев неоднократно 
выступал в СМИ с утверж
дением, что в его действи
ях нет ничего противоза
конного, и обвинял в пе
ределе собственности 
братьев Черных и так 
называемое уралмашевс- 
кое экономическое сооб
щество. Однако, по сло
вам сотрудников УВД го
рода, заявления П. Феду
лева не повлияли на ход 
расследования.

Как сообщил начальник 
ГУВД области Валерий 
Краев, 25 января П. Феду
лева в Екатеринбурге не 
было, он находится в до
роге. О местонахождении 
П.Федулева, заявил В. Кра
ев, знают только проку
рор и следователь, веду
щий дело.

ком оказались спрятанны
ми в сугроб неподалеку от 
места задержания шайки 
на улице Баумана. Таким 
образом, наркодельцы, 
как полагают оператив
ники, владели полуки
лограммом дорогостоя
щего наркотика. Цена 
изъятого дурмана на чер
ном рынке составляет око
ло 500 тысяч рублей.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

СОМК чем-то очень по
нравился девушкам, собира
ющимся стать медсестрами, 
— четыре из пяти собираю
щихся туда ответили именно 
так. И, опять же, конкурс. 
Ксения уверена: «Никуда 
больше не пройду».

На четвертом месте по 
количеству будущих сту
дентов — Уральский госу
дарственный экономичес
кий университет, Уральская 
государственная архитек
турно-художественная ака
демия, педагогический кол
ледж и юридическая акаде
мия.

Архитектурный привле
кает по разным причинам. 
Александра: «Потому что 
там хорошо сочетаются гу
манитарные и математичес
кие науки». Полина: «Боль
ше нет вузов, где я могу ре
ализовать свои способнос
ти». Ольга: «Там интерес
но». Послушаешь, и тоже 
захочется!

Педагогический колледж 
— учреждение среднего 
специального педагогичес
кого образования, как вид
но из названия, но, тем не 
менее, завоевал не меньше 
голосов, чем УГЭУ и УГАХА. 
В чем же причина такой по
пулярности? Опять же, пре
словутая проблема конкур
са. Евгения: «После учебы 
там можно поступить на 
третий курс в педагогичес
кий университет, куда сей
час не поступить бесплатно, 
а платить — денег нет». 
Плюс к тому, у колледжа

и стала тщательно растирать 
каждую капельку, сопро
вождая свои действия оглу
шительным воплем: «Она 
же разойдется! Не смей 
больше проливать сюда 
воду!» Смешно, а на чем же 
готовить, на ладошке? 
Дальше — больше: «Нечего 
тут приводить всяких и 
дуть пиво», — разорялась 
«мамаша», выхватывая из 
рук кружку с недопитым 
чаем. «Я позвоню тебе завт
ра», — сказал мой друг, и я 
с нетерпением весь вечер 
ждала звонка, как вдруг 
мое внимание привлек те
лефонный провод, торча
щий из-под подушки уже 
знакомой вам особы.

Ну нет, с меня хватит! 
Уж слишком долго я терпе
ла выходки этой безумной

Возвращаясь к напечатанному _______________

Страсти по обедам
Водителям автотранс

портных предприятий при
шлось помянуть сгоревший 
31 декабря автобус недо
брым словом (это если вы
ражаться цензурным язы
ком). Бдительное началь
ство в приказном порядке 
обязало шоферов на время 
обеда загонять машины в 
гараж. Теперь туда придет
ся ехать даже тем, у кого 
дом находится в двух шагах 
от конечной остановки.

Разумеется, администра
ция права в своей заботе об 
имуществе предприятия. 
Автобус, находящийся под 
присмотром в гараже, не 
могут поджечь, покалечить 
или угнать. К услугам води
телей на территории рабо
тает столовая, где они мо
гут пообедать, не утружда
ясь поездкой до дома. И 
все-таки существуют неко
торые «но».

Работая смену в 1 2 часов, 
мужской организм, есте
ственно, требует «дозап
равки». А порции, предла
гаемые столовой, хоть и об
ходятся в 10 — 15 рублей, 
вряд ли могут долго ощу
щаться в желудке. Часа че
рез два водитель снова го
лоден и зол, что может ска
заться как на его отношении 
к пассажирам, так и сосре
доточенности на дороге. 
Тем более, что деньги есть 
не всегда, а качество пищи 
нередко не выдерживает 
критики.

Можете себе предста
вить, что такое несварение 
желудка, если и выскочить- 
то некуда и некогда. Если 
этот желудок еще и с язвой, 
то вообще караул. Язвенни
ков же в АТП немало. Дабы 
не быть голословным, назо
ву хотя бы Виталия Афана
сьева, Сергея Вахромова, 
Игоря Матвеева... У после

есть неоспоримые преиму
щества перед институтом. 
Юлия: «... для профессии, 
которую я выбрала, лучше 
учиться в колледже, потому 
что есть практика, и для 
профессии колледж дает 
больше, чем институт».

Профессия юриста все
гда была престижной, и сей
час ее считают таковой, 
именно поэтому выбирают 
юридическую академию. 
Однако есть и другие при
чины. Руслан стремится в 
УрГЮА потому, что «там 
симпатичные девчонки». 
Вот так-то. Но, тем не ме
нее, процент голосов все же 
небольшой — опять, навер
ное, из-за конкурса.

На предпоследнем месте 
Екатеринбургское высшее 
артиллерийское командное 
Краснознаменное ордена 
Красной Звезды училище, 
училище Министерства 
чрезвычайных ситуаций и 
Уральский гуманитарный 
университет.

ЕВАКУ привлек своей до
ступностью. Сергей: «Туда 
легче всего пройти». Алек
сандр: «Там легкие экзаме
ны». И почему многие так не 
уверены в своих силах?

Чего не скажешь о моло
дых людях, собирающихся 
поступать в московское 
училище МЧС. Алексей и 
Владимир, например, руко
водствуются тем, что им 
«нравится спасать людей». Я 
думаю, это не единственная 
причина для поступления, 
но, тем не менее, побольше

тетушки. Что ж, осталось 
собрать веши и покинуть 
насиженное место. «Не мо
жет быть, чтобы так было 
всюду», — грела мысль. Од
нако, побывав в одной 
квартире, другой, я поня
ла, что бабушкам импони
руют студенты, сидящие 
тихо-мирно дома и учащие 
свои уроки. А услышав про 
мои планы сходить в ноч
ной клуб, бабулька истош
но замахала руками...

Такой вот печальный 
первый опыт. Конечно же, 
не все хозяйки такие вред
ные, есть среди них пони
мающие и приветствующие 
твою вольную студенчес
кую жизнь (в рамках, есте
ственно), но таких, как 
правило, немного. Что же, 
наверное, тебе остается

днего, кстати, от конечной 
до дома — три минуты 
ходьбы, а до гаража — 
двадцать минут езды. В сто
ловой эти люди либо не едят 
вообще (из финансовых со
ображений), либо берут 
кашу (из соображений фи
зиологических).

Сам директор АТП № 6 
Владимир Прохоркин стра
дает от язвы, как и многие 
его подчиненные, однако с 
общепитом не связывается 
— вероятно, здоровье бе
режет.

Многие водители выкру
чиваются из сложившейся 
ситуации, таская обед с со
бой в баночках и термосах. 
Неудобно, зато качество и 
количество пищи соответ
ствует привычным. Но ведь 
можно придумать и другой 
выход для людей, от кото
рых зависит благополучие 
пассажиров и безопасность 
на дорогах города.

Раньше, например, на ко
нечных остановках действо
вали передвижные кофей
ни. Не тратились время и го
рючее на перегонку машин 
в гараж, водители могли по
мыть руки и поесть «не от
ходя от кассы». Если нынче 
финансовое положение 
АТП не позволяет возобно
вить эту практику, можно 
хотя бы ввести талоны на 
обед в столовой — на слу
чай отсутствия денег. Хотя 
столовка (которая, кстати, 
собирается подорожать) 
изрядно подрывает семей
ный бюджет. Да простят 
нам учителя и шахтеры, ко
торые находятся в еще худ
шем положении, — мы рас
сматриваем ситуацию в АТП 
как маленькую модель 
большого бардака, гово
рить о котором стало уже 
неприличным ввиду баналь
ности таких разговоров. 

бы таких уверенных!
Гуманитарный универси

тет — учреждение негосу
дарственное, поэтому обу
чение там только платное, 
но в то же время поступить 
туда, насколько я знаю, лег
че, чем в государственные 
вузы. Евгения: «Меня устра
ивает в нем преподаватель
ский состав, стоимость обу
чения, расположение уни
верситета». Татьяна: «Уст
раивают вступительные эк
замены и плата».

И, наконец, на последнем 
месте Уральская государ
ственная лесотехническая 
академия и три негосудар
ственных: институт между
народных связей, академия 
управления и предпринима
тельства (институт) и Ураль
ский финансовый юридичес
кий институт.

Почему идут в лестех? 
Игорь: «Потому что хочу 
«закосить» от армии, а че
рез лестех это легче всего 
сделать».

Подведем итоги. Если вас 
привлекает все «крутое и 
прикольное», идите в УГТУ- 
УПИ (около 33,6% опро
шенных), хотите престижа 
— прямая дорога в УРГУ 
(17,6%), собираетесь стать 
педагогом — «для профес
сии колледж дает больше» 
(4,8%). Хотите учиться в ок
ружении симпатичных дев
чонок — прямым ходом в 
юридическую академию 
(туда тоже собираются 
4,8%), а если собираетесь 
«закосить» от армии, то 
лучшего места, чем лесо
техническая академия, вам 
просто не найти (1,6%).

Выбор за вами, удачи, 
дорогие будущие абитури
енты!

Наталья ЕЛИЗАРЬЕВА, 
будущий абитуриент

УрГУ

просто подыскать себе дру
гое жилище, и если на этот 
раз повезет с «хранитель
ницей очага», тогда, воз
можно, пропадет твое на
вязчивое желание напи
сать книгу под названием 
«1000 и один способ изба
виться от квартирной хо
зяйки».

Но в любом случае хозя
ек нужно любить и беречь 
хотя бы за то, что у тебя 
есть возможность жить в 
чужом городе в домашних 
условиях, где просыпаешь
ся в теплой постельке и ка
жется, что мама уже приго
товила что-то вкусное...

— Спа-ать!!! — тебе не 
кажется, что уж слишком в 
домашних?

Лиля КУТЛАХМЕТОВА, 
1 курс журфака УрГУ

Итак, вернемся к семейному 
бюджету.

Спору нет, автобусники 
сегодня находятся в луч
шем положении, чем иной 
рабочий люд. По крайней 
мере, зарплату (хоть и не
большую) они получают ре
гулярно. И опять-таки воз
никает вездесущее «но». 
Рассказывает жена одного 
из водителей, Любовь:

— Когда муж работал 
два дня через два, у нас 
было время съездить на 
участок, а значит, была своя 
картошка. Теперь он на ли
нии по двенадцать часов — 
день через день, отдохнуть 
не успевает, не то что ого
род покопать. Значит, кар
тошку приходится поку
пать. При этом еще и зарп
лату урезали.

Администрация же АТП 
наотрез отказалась возоб
новить старый режим; 
предполагается перевести 
шоферов на посменную ра
боту по шесть часов — а это 
снова скажется на получке.

У начальства заготовлен 
ответ на любые вопросы: 
«Не нравится — увольняй
тесь. На ваше место — оче
редь». Такая тактика зас
тавляет замолчать любых 
недовольных, ведь так 
трудно сейчас найти работу, 
где платят хоть что-нибудь. 
Условия же работы остав
ляют желать лучшего, что 
ведет к авариям, подорван
ному здоровью и семейным 
проблемам водителей; 
страдают пассажиры. В сле
дующий раз мы непременно 
всесторонне рассмотрим 
эту тему.

Ведь, по сути дела, страс
ти по обедам не столь серь
езны, это лишь капля в море 
накопившихся проблем. Так 
что — до скорого...

Евгений ИВАНОВ

Вслед за крещенскими морозами в очередной раз ухуд
шилось здоровье нации. Вот и президент опять слег: то ли 
врачи недоглядели и проморгали у главы государства 
язву, то ли снова в голове всенародно избранного созрел 
грандиозный план по обустройству России, а посему он 
под благовидным предлогом удалился в бункер? Един
ственное, что определенно ясно — это то, что визит в Па
риж опять не состоится. Ну, а мы продолжаем пристально 
следить за событиями, потрясающими нашу область.

ТУРИНСК. Убит коммерческий директор ЗАО «Туринс
кий целлюлозно-бумажный завод», депутат районной 
Думы Александр Булатов. Четыре пули в голову и одна в 
живот — таков почерк неизвестных пока убийц; трагедия 
произошла непосредственно в квартире Булатова, во вре
мя стрельбы тяжело ранена жена хозяина дома. Пока что 
следствие отрабатывает две основных версии: служебная 
деятельность убитого и передел собственности. Туринский 
целлюлозно-бумажный завод числился последние месяцы 
среди не самых пропащих, там регулярно выплачивалась 
зарплата, а все 800 членов коллектива стараниями покой
ного стали акционерами предприятия. Вполне возможно, 
зверскую расправу с директором завода стоит рассматри
вать и как предупреждение «слишком умный»: чего это у 
вас в хозяйстве все ладится, в то время как по всей стране 
идет развал? Не выпендривайся, Петя, иди как все — по 
камням.

ЕКАТЕРИНБУРГ. Пятнадцать железнодорожных путей за
топило 17 января в районе станции Свердловск-Сортиро- 
вочный. Пострадало в основном западное направление — 
пути на Москву, Нижний Новгород, Пермь. Количество ава
рий на Сортировке за 10 лет умудрилось перейти в каче
стве: нет-нет, да и задумаешься на досуге — а не пора ли эту 
лавочку вообще прикрыть, пока там второй Арзамас-88 не 
случился, а народные деньги потратить вместо холдинг-цен- 
тра на обустройство новой станции?

Больше, чем Сортировке, повезло на прошедшей неде
ле Уральскому приборостроительному заводу: он полу
чил от правительства области крупный заказ на производ
ство новых электросчетчиков. Общая сумма заказа — де
вять миллионов рублей. «Белый дом» расщедрился и даже 
посулил льготы по электроэнергии для тех бюджетных 
организаций, кои осмелятся поставить у себя эти счетчики. 
В свете недавнего невнятного повышения тарифов эта 
мера, очевидно, должна была выглядеть милостью. Стран
но: в общем-то, и льготы, и стабильные заказы — норма 
для страны, претендующей на звание «великой державы».

ИВДЕЛЬ. Здесь наконец-то дождались свистка из облас
тного центра и решили после 2000 года начать разработку 
угля на Маньинском месторождении. По предварительным 
данным, подземные кладовые содержат более 25 милли
онов тонн угля. Единственная проблема — кроме нехватки 
средств, что уже не смешно, — это болотистая местность, 
по которой весьма затруднительно доставлять на разрез 
технику. Впрочем, «Вахрушевуголь» и кровно связанный с 
ним НТМК не хотят ждать: уже осенью планируется добыть 
в Маньинском три тысячи тонн угля и часть отправить в 
Нижний Тагил. 75 процентов проектных работ изъявил же
лание профинансировать Богословский алюминиевый за
вод.

СЕВЕРОУРАЛЬСК. Вообще создается впечатление, что 
дела у северных «цветников» поправляются: вот и «Севу
ралбокситруда» поднапрягся и увеличил объем добычи 
стратегических бокситов на 5,2 процента — и это несмотря 
на сокращение полутора тысяч сотрудников СУБР. На 30 
процентов взлетели, соответственно, объем капитальных 
вложений в месторождение и даже, верьте не верьте, зар
плата.

НОВОУРАЛЬСК. Здесь, в пику повышения цен на лекар
ства, вырос список льготных медикаментов и, соответ
ственно, тех аптек, что рискуют после кризиса делать доб
ро неимущим потребителям. 250 наименований в новоут- 
вержденном реестре лекарств. Забрезжила надежда для 
новоуральцев, страдающих астмой, диабетом, онкологи
ческими заболеваниями. В список включены анальгетики, 
жаропонижающие, сердечно-сосудистые средства, вита
мины для детей. Город готов выделить дополнительные 
дотации для выполнения постановления администрации.

ИРБИТ. Дела на местном стекольном заводе пошли 
столь плохо, что оголодавшие рабочие предъявили дирек
тору ультиматум: или ты, господин Иванов, немедленно 
гасишь долги по зарплате, или мы блокируем отгрузку го
товой продукции. Чашу терпения стеклодувов переполни
ло предновогоднее издевательство администрации заво
да: на все празднества она выделила ИТР по 200 рублей, а 
прочим пролетариям — по две бутылки водки и 800 грам
мов мандаринов, одновременно сократив ассортимент 
продуктов в заводских буфетах. Пока трудовой спор сто
ит на стадии формирования согласительной комиссии. Воз
мущение коллектива вполне понятно: мало ли, что во 
Франции в средние века было распространено выражение 
«пьет, как стеклодув»? Мы не французы, чтобы водку ман
даринами закусывать.

Материалы Е АН листал Евгений СУСОРОВ

Предприятие выкупит рублевые и валютные вклады в 
Золото-платина-банке.
Тел.:(277)31959, 71012

27— 28 января по области ожидается 
переменная облачность, небольшой 
снег, 27-го — местами умеренный. 
Слабые метели.

Ветер юго-западный, 7—12 м/сек.
Температура воздуха в северных районах но

чью 32°— 37°, днем 18° — 23° ниже нуля. В юж
ных районах ночью — -19° — 24°, днем — -12° 
— 17°.



3 стр. 26 января 1999 годаид тин
Вчера, 25 января, 

Владимиру Вы сои колл у 
исполнился бы 61 гол

Юрилическая консультация

Памяти В. Высоцкого
«Безвременье вливало водку в нас»...
Да и теперь по-прежнему вливает. 
Безвременье не кончилось сейчас, 
Оно проклятый бег свой продолжает. 
«Досадно мне, что слово «честь» забыто»... 
Продажной стала целая страна, 
И слово «совесть» глубоко зарыто — 
Кем? На слуху все эти имена.
«Нам не писать: считайте коммунистом»...
И демократом тоже не считать.
И глубоко в душе у всех нечисто — 
Как можно так идею оплевать?!
«Терпенью машины бывает предел»...
Терпенью народа — неясно.
И дело не в том, что два срока сидел 
Борис, а, выходит, напрасно.
«Из худших выбирались передряг»...
Да было все, — и войны, и разруха, 
Но президент никак не даст нам знак: 
Спасайтесь, люди, — безнадежно глухо! 
«Мне каждый вечер зажигают свечи»... 
В церквях и храмах — это снова в моде, 
Но праведны слова пока не лечат — 
Такое мое мненье о народе.
«Ой, Вань, гляди, какие клоуны»...
Таких бы надо гнать взашей, 
Законы пишут бестолковые, 
И толку — как от алкашей. 
«Если друг оказался вдруг»... 
Спекулянт, коммерсант скупой, 
То он больше тебе не друг, 
Можешь смело махнуть рукой.
«Мне этот бой не забыть нипочем»...
Разве то бой — забастовки, протесты', 
Каждому выйти бы с кирпичом 
И вдарить верхушке по твердому месту!
«Почему все не так? Вроде все как всегда»: 
Водка, грязь, наша жизнь разбитная... 
Наркоманов прибавилось, разве что, да, 
И считаем: система другая.
«Красивых любят чаще и прилежней»...
Да чушь собачья, брось из головы!
Уроду, чтоб предаться страсти нежной, — 
Лишь пачку баксов вынуть из мошны!
«Скажи еще спасибо, что живой»...
Кому сказать спасибо, в самом деле? 
И если ты пока что с головой — 
Так без нее ты будешь на неделе!
«Товарищи ученые, доценты с кандидатами»...
Скажите мне, пожалуйста, прошу, как никогда: 
Что десять лет все строим мы такое хреноватое? 
Хотели, чтобы лучше как, а вышло — как всегда.
«Наше время иное, лихое, но счастье, как встарь, ищи» 
Раньше было полегче, теперь вот какая беда: 
Если прежде надеялся ты на таких, 
как и сам же, товарищей.
То теперь не рассчитывай — 
сплошь и кругом господа... 
В обществе, неравенством расколотом, 
Лихо зреет тихо и крепчает...
«Купола в России кроют чистым золотом» —
Почему ж Господь ne замечает?..

Виктор ИВАНОВ 
г. Екатеринбург

В нашей совместной 
собственности с род
ственниками находится 
доставшееся нам имуще
ство, в т.ч. дом и автомо
биль. Мы устали от посто
янных споров о распоря
жении этим имуществом 
и хотим четко знать, кто 
чем владеет. Как разде
лить совместное имуще
ство?

Комаровы, 
г. Нижний Тагил

Прежде всего, если 
доли участников долевой 
собственности не могут 
быть определены на осно
вании закона (в частности, в 
одной из предыдущих пуб
ликаций мы разбирали за
конодательное регулиро
вание вопросов наследо
вания) и не установлены со
глашением всех ее участни
ку доли считаются 
равными. Если ваш дом пе
реоборудовался или пре
терпевал капитальный ре
монт, то надо знать, что 
участник долевой соб
ственности, осуществив
ший за свой счет с соблю
дением установленного по
рядка использования об
щего имущества неотдели
мые улучшения этого 
имущества, имеет право на 
соответствующее увеличе
ние своей доли в праве на 
общее имущество. Отде
лимые улучшения общего 
имущества, если иное не

Киноллания

Кроссворл

Вампиры 
в стиле 
«треш»

Всего два дня осталось до 
окончания проката в «Салюте» 
фильма Джона Карпентера 
«Вампиры». Несмотря на три
виальное название, эта лента 
состоит из сплошных досто
инств: дерзкий режиссерский 
почерк, неожиданные сюжет
ные ходы, много остроумия, 
прекрасный актерский состав 
(в главной роли — Джеймс 
Вудс) и отточенный стиль.

Вопреки сложившейся тра
диции снимать кино про не
чисть в жанре хоррора (что 
легко поддается пародирова
нию и потому порождает груду 
пародий на самое себя), «Вам
пиры» сделаны в жанре совре
менного вестерна, а общая 
трешевая стилистика придает 
ему должную удаль, мрач
ность и динамику.

Сюжет «Вампиров» — это 
роман большой дороги, по ко
торой мчится джип с «кресто
носцами» — церковным спец
назом, упакованным до ма
кушки изящными осиновыми 
колами, сверкающими арбале
тами (из которых колья и выст
реливают), гарпунами, кольта
ми и кольчужными ошейника
ми. Крутые парни чистят штаты 
от вампиров, а черепа разби
того противника выставляют в 
ряд на бампере.

А вампиры — особая ста
тья. Ни чеснок, ни крест их не 
берет, а руководит ими 600- 
летний еретик Ян Валек, пре
красный и бессмертный. (О 
славянской природе вампир- 
ства стоит поразмыслить от
дельно — и не здесь). «Прики
нуты» вампиры тоже по выс
шему разряду, в разлетающих
ся фалдах плащей, в клешах и 
десантных ботинках читается 
тяжелое наследие Армани и 
Труссарди. Выходя из-под зем
ли, они движутся по подиуму...

В общем, зрелище эстетс
кое и достойное. Пикантный 
сюжет рассказывать не будем: 
посмотрите сами. Скажем 
только, что весь джентльменс
кий набор в нем присутствует 
— горящие кресты, алые зака
ты, кровь крестоносцев, ковар
ные церковники, укушенные 
девицы, ловля «на живца», на
стоящая мужская дружба, по
гром в монастыре, вампирская 
любовь... И рок-баллады в со
провождении...

Л. МЕМ 

предусмотрено соглашени
ем участников долевой соб
ственности, поступают в 
собственность того из учас
тников, который их произ
вел.

Теперь о разделе имуще
ства. Его можно произвести 
по соглашению сторон 
либо, если такое согласие 
не найдено, через суд. Такой 
раздел производится в на
туре (конкретными предме
тами собственности), одна
ко если выдел доли в натуре 
невозможен, выделяющий
ся собственник имеет право 
на выплату ему стоимости 
его доли другими участни
ками долевой собственнос
ти.

Выплата участнику доле
вой собственности осталь
ными собственниками ком
пенсации вместо выдела его 
доли в натуре допускается с 
его согласия. В случаях, ког
да доля собственника не
значительна, не может быть 
реально выделена и он не 
имеет существенного инте
реса в использовании об
щего имущества, суд может 
и при отсутствии согласия 
этого собственника обязать 
остальных участников доле
вой собственности выпла
тить ему компенсацию.

Недавно наша фирма 
подписала контракт с дру
гой. После выяснилось, что 
один из пунктов контракта

И вот кинотеатр «Са
лют» показывает 
«Страх и ненависть в Лас- 

Вегасе». Пожалуй, самый 
антинаркотический фильм, 
который только можно 
представить. И без следа 
агитационности и даже без 
хрестоматийной «чернухи».

Глючное, ироничное и 
безумное «роуд-муви» ре
жиссера Терри Гиллиама 
снято по одноименной 
культовой книге Хантера С. 
Томпсона, выведшего на 
страницы свое альтер-эго: 
журналиста-наркушу, ко
лесящего по стране со сво
им приятелем-адвокатом 
(тоже наркушей) в поисках 
репортажей. С гримасой от
вращения, свойственной 
вызванным к доске двоеч
никам, они, действитель
но, изредка посещают не

Журналистика + ЛСД + мескалин
кие сборища типа конгресса 
полицейских или мотого
нок (на подгибающихся 
ногах, взгляд блуждает, 
зубы стучат) и даже, види
мо, что-то пишут — но ос
новное их время занято от
нюдь не этим.

Собственно, понять, кто 
перед нами, можно лишь из 
первых кадров: «профессор 
журналистики» Дюк (так он 
представляется, прыгая в 
простыне по битым бутыл
кам) и адвокат Гонзо едут в 
Лас-Вегас, чтобы написать о 
мотогонках. В багажнике их 
шикарного авто свалены: 
мескалин в пилюлях, кис
лота в марках, эфир в 
склянках, бухло, трава и 
кокаин. Этот набор они ис
правно потребляют, и зри
тель видит все происходя
щее их глазами.

Машущие факелами ан
гелы, летучие мыши (от ко
торых Дюк — Джонни Депп 
отмахивается мухобойкой), 
люди-ящеры, облюбовав
шие закусочную, цветы, 
распускающиеся на ковре, 
«оплывающие» лица буфет
чиц — все это явь, в кото
рой журналисты должны 
выполнить свой долг: напи
сать репортаж, выжить и не 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1) Разновидность зай
цев. 4) Американский писатель-романтик, автор 
пенталогии о Кожаном Чулке. 6) Травянистое 
овощное растение. 8) Жилое помещение для ко
манды в корпусе судна. 10) Карманные часы с 
боем, модные в XVIII — XIX веках. 12) Гибкое 
изделие из волокон. 13) Столица Сенегала. 14) 
Исполнитель второстепенной роли без слов. 16) 
Последовательное повторение одной музыкаль
ной темы несколькими голосами. 17) Английс
кий философ, создатель идейно-политической 
доктрины либерализма. 19) Декоративная много
летняя трава семейства лилейных. 20) Один из 
двунадесятых православных церковных праздни
ков. 21) Повесть Н.В. Гоголя. 22) Растение, дре
весина коего идет на изготовление паркета, гну
той мебели. 23) Пограничный отряд. 25) Твердая 
набойка на подошве обуви. 27) Союз, объедине
ние лиц, организаций. 28) В «Илиаде» Гомера: 
герой, сражавшийся под Троей. 29) Серия амери
канских космических кораблей. 30) Тропическое 
вечнозеленое дерево с широкими овальными ли
стьями. 32) Среда, общественное окружение. 34) 
Щелочной металл. 36) Химический элемент, ши
роко применяемый для зашиты от коррозии. 39) 
Штат на Среднем Западе США. 40) Индеец, або
риген Мексики. 41) Легендарный афинский 
царь, победитель Прокруста и Минотавра, участ
ник войны с амазонками.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1) Французский живопи
сец и скульптор XIX века, представитель роман
тизма. 2) Денежная единица Литвы. 3) Составная 
часть фильма, содержащая какой-либо момент 
действия. 4) Человек, смешащий окружающих. 
5) Машина с человекоподобным действием. 6) 
Город в Венгрии, порт на реке Тиса. 7) Высокий

противоречит законода
тельству и недействителен. 
Влечет ли это недействи
тельность всей сделки?

Борисов П.Р., 
Екатеринбург

Нет. Согласно Гражданс
кому кодексу, ст.180, недей
ствительность части сделки 
не влечет недействитель
ность ее прочих частей. 
Впрочем, если сделка не мо
жет быть совершена без 
включения недействитель
ной части, то она аннулиру
ется полностью.

Мне нужна в пользова
ние автомашина, оформ
ленная на мою сестру, ко
торая вместе с мужем, во
енным, проживает сейчас в 
военном городке, где нет 
нотариальной конторы. 
Как получить доверен
ность? Могу ли я восполь
зоваться старой доверен
ностью, которая была мне 
выдана сестрой два года 
назад (срок действия в ней 
указан не был)?

Козловский Н.С., 
Ревда

Пусть доверенность 
подпишет командир части, в 
которой служит муж вашей 
сестры, или его замести
тель. Согласно ст.185 Граж
данского кодекса, такие до
веренности приравниваются 
к нотариальным. Что касает
ся старой доверенности, то 
она недействительна, т.к.

Представить себе голливудский фильм, пропагандирующий 
трезвость и жизнь без наркотиков, довольно тяжело. Вино
ват в этом, конечно, не Голливуд, а мы сами — сколько лет 
смотрели на «свободный» Запад, глотая слюнки и завидуя 
тамошним нравам. К тому же всякого рода агитки — это 
уже как бы исконно наш, исторически сложившийся про
дукт.

попасться полиции. Но, как 
говорит автор, «наркоман 
привычен ко всему». Он 
яростно борется за свою 
жизнь среди первобытного 
ужаса и уничтожает ненави
стных «врагов» — и это про
странство страха и ненавис
ти является единственной 
реальностью фильма.

Говорят, Хантер С. Том
псон придумал гонзо-жур- 
налистику, каковая гласит: 
«Для написания текста ав
тор должен с головой по
грузиться в описываемую 
жизнь и, желательно, эту 
голову там потерять». В ре
зультате творческого союза 
Томпсон — Гиллиам голову 
теряют не только герои, но 
и зрители, не могущие по
нять, что же все-таки про
исходит.

А ничего не происходит. 
Одна из главных удач 
«Страха и ненависти в Лас- 
Вегасе» — отсутствие сю
жетной кульминации и 

мужской голос. 8) Штат на Севере США. 9) Не
глубокий и неширокий ров. 10) Тонкая бумажная 
или льняная ткань. II) Мексиканский крепкий 
спиртной напиток. 14) Травянистое растение со 
сладковатым корнем, лакричник. 15) Духовой 
медный мундштучный музыкальный инструмент. 
16) Заключительная сцена оперы. 18) Плод паль
мы, содержащий млечный сок. 23) Род эстрадно
го танца с нескромными телодвижениями. 24) 
Металл — компонент химически стойких и жаро
стойких сплавов. 25) Узик, дубильное, лекар
ственное и красильное растение. 26) Электричес
кий, герметически изолированный провод. 30) 
Французский математик, один из создателей ана
литической геометрии и теории чисел. 31) Свод 
лаконичных высказываний в древнеиндийской 
литературе. 32) Вертикальная часть здания. 33) 
Участник национально-освободительной борьбы 
народов Кавказа. 35) Земледелец — собственность 
государства в Древней Спарте. 37) Тонкий снеж
ный слой. 38) Пищевой злак.

Составил Сергей АНОХИН 
ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 

ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ЯНВАРЯ
По горизонтали: 3. Визир. 8. Явление. 9. Акустик. 

10. Рывок. 11. Полип. 13. Уклад. 14. Ремек. 16. «Среда». 
17. Полис. 18. Штанга. 21. Слиток. 24. Антоновка. 25. 
Трок. 26. Арба. 27. «Галактика». 29. Роллер. 31 • Акцепт. 
33. Ковка. 35. Щусев. 36. «Афоня». 38. Сепия. 40 Три
од. 41. Санки. 42. Антенна. 43. Крильон. 44. Лодка.

По вертикали: 1. Автомат. 2. Зефир. 3. Вертеп. 4. 
Зевс. 5. Ракурс. 6. Осока. 7. Пикассо. 12. Перга. 13. 
Удила. 15. «Коновалов». 16. Синоптика. 18. Шатер. 
19. Атолл. 20. Анчар. 21. Скука. 22. Турне. 23. Квант. 
27. Генуя. 28. Акант. 30. Орлеане. 32. Пирогов. 33. 
Кетсал. 34. Африка. 35. Щипец. 37. Ярило. 39. Анод.

если в таком документе 
срок действия не указан, 
он сохраняет силу только в 
течение года. Оформляя 
новую доверенность, не 
стремитесь избежать хло
пот на всю оставшуюся 
жизнь: срок любой дове
ренности не может превы
шать три года. И будьте 
внимательны — доверен
ность, в которой не указа
на дата ее совершения, 
ничтожна.

Наше предприятие пе
решло на упрощенную 
систему налогообложе
ния. Должны ли мы пла
тить налог на землю?

Архипова Е.А., 
г. Каменск-Уральский

В случае, если ваше 
предприятие применяет 
упрощенную систему на
логообложения, учета и 
отчетности и использует 
земельный участок на ос
новании договора аренды 
с администрацией муници
пального образования, то 
оно, естественно, по дого
вору с ней платит аренд
ную плату. Уплаченная 
сумма не включается в со
став затрат, учитываемых 
при налогообложении 
единым налогом.

Александр 
АЛЕКСАНДРОВ, 

юрист, канд. наук, 
эксперт правительства 

области

«морали». В фильме, не
смотря на изобилие собы
тий, яркие краски и при
чудливые галлюцинации, 
ничего не происходит. Ма
шина Дюка едет прочь из 
Лас-Вегаса, города амери
канской мечты, денег и ат
тракционов. «Широко по
живший» герой, раздолбав
ший две машины, утопив
ший гостиничный номер в 
фекалиях и не оплативший 
счет, с неизменным дикто
фоном на сиденье и меска
лином в дипломате едет 
дальше по Америке. При
ключения продолжаются.

...Вдоль дороги тянутся 
рыжие пампасы, а у шоссе 
стоит щит с головой дикой 
зверушки: «Вы покидаете 
зону страха и ненависти». 
Это единственный режис
серский знак к окончанию 
истории...

Лариса БОЧАРОВА

ШАХМАТНЫЙ
I КЛУБ

Отдел ведет мастер 
спорта 

Владимир Желтоножко

В предыдущем выпуске 
отдела мы обещали более 
подробно рассказать о со
держании журнала «Ураль
ский проблемист» №16, 
1998 г., что с удовольстви
ем и делаем.

Валерий Кириллов из Се
рова опубликовал статью 
«А.Г. Копнин — выдающийся 
уральский проблемист». На
помним читателям, что в ис
текшем году мы провели 
международный конкурс 
составления, посвященный 
80-летию Алексея Григорь
евича. Конкурс почтили сво
им вниманием композиторы 
15-ти стран. Сейчас судьи 
работают над присуждени
ем композиций, и месяца 
через два мы уже будем 
публиковать предваритель
ные итоги конкурса. В статье 
приводятся примеры мно
гогранного таланта А. Коп- 
нина, который за свою 
жизнь составил композиции 
всех жанров, включая этю
ды. Этот феномен редок 
среди составителей. Сейчас 
мы приведем задачи и этюд 
из творчества Алексея Гри
горьевича. И думается, что 
читатели, сами разгадав ре
шения композиций мастера, 
лучше поймут глубину и ши
роту творческих замыслов, 
нежели если бы мы привели
эти решения.

№ 14. Шахм. в СССР, 
1954, 1 пр.

Мат в 2 хода.

№ 15. Команд, чемп. РФ,

Ничья
№ 15 составлен совмест

но с Ю. Горбатенко, а № 18 
— с В. Кондратьевым (оба 
— Челябинск).
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VIRTUA 
RACING

ТИП: автогонки
ВИД: выбираемый из че

тырех
ИГРОКОВ: 1-2.
Виртуальные гонки «Фор

мула 1 ».
Внешний вид картриджа с 

этой игрой несколько отли
чается от других. Это объяс
няется тем, что в него встро
ен специальный микропро
цессор, призванный улуч
шить графику и увеличить 
скорость движения картин
ки. Но, на мой взгляд, он со 
своей задачей не совсем 
справляется. Графика, пря
мо скажем, слабовата, хотя 
и трехмерна. Ей присуща 
этакая неотесанность и то
порность. Скалы и прочие 
элементы пейзажа представ
ляют собой плоскости, рас
положенные относительно 
друг друга под прямыми уг
лами. Даже колеса вашей 
машины (при виде из каби
ны) имеют форму восьми
гранников, а не кругов.

Правда, все это в какой- 
то степени компенсируется 
четырьмя видами на авто, 
которые можно менять не
посредственно во время 
гонки. Кнопка «С» — вид на 
машину сзади с расстояния 
пяти метров; «X» — вид из 
кабины; «Y» — вид сзади и 
сверху с расстояния 15 мет
ров; Z — вид на машину с вы
соты птичьего полета.

В игре три трассы, при
чем все высокого уровня 
сложности. Дороги прохо
дят по мостам, вдоль обры
вистого морского берега, 
сквозь туннели в скалах. 
Если вам удастся осилить все 
три трассы, то вы попадете

Рубрику ведет Илья БАЛЕЗИН
на них же, но уже в зеркаль
ном отражении.

Во время аварий машины 
переворачиваются, но неиз
менно становятся на колеса, 
после чего могут продол
жить борьбу. Музыка отсут
ствует, есть только рев мо
тора да скрежет покрышек, 
из-под которых, кстати, еще 
и валит дымок от сгоревшей 
резины.

Игра представляет воз
можность выбора коробки 
передач и нескольких вариан
тов игры: с компьютером, 
вдвоем против компьютера, 
а также один на один.

Управление простое: 
А — тормоз, В — газ, ф/ф - 
переключение передач.

В общем, если не обра
щать внимание на невзрач
ную графику, иметь опреде
ленный навык вождения го
ночного болида и большое 
желание победить, то эта 
игра, может быть, доставит 
вам наслаждение от больших 
гонок и больших скоростей.

SCOOBY D00
ТИП: квест
ВИД: сбоку
ИГРОКОВ: 1
Эта игрушка — представи

тель популярного на компью
терах, но не очень часто 
встречающегося на Sega 
жанра квест, т.е. здесь вам 
придется поломать голову, а 
не джойстик.

В игре два сценария. В 
первом «Blace's Hotel» надо 
спасти дядю Блэка и избавить 
отель от оборотня, а во вто
ром — «На На Carnaval» необ
ходимо изловить клоуна и во
зобновить праздник. Второй 
сценарий намного сложнее 
первого, и для его прохожде
ния под рукой желательно 
иметь хороший каталог.

Графика в игре хорошая: 
мультяшная, детальная и 
трехмерная. Есть несколько 
мультвставок. В общем, игра 
выглядит неплохо, а местами 
даже забавно. Ваш герой 
мальчик Shaggy и его верный 
друг, собака по кличке 
Scooby, могут ходить не 
только вправо и влево, но и 
«в глубь» экрана, при этом, 
как и полагается при удале
нии от наблюдателя, умень
шаясь в размерах.

В процессе прохождения 
вам встретятся множество 
предметов, которые надо 
будет брать (Take), давать 
(Give), толкать (Push), тянуть 
(Pull), открывать (Open), зак
рывать (Shut), использовать 
(Use), а также просто смот
реть (Look). Пищу можно 
съесть (Eat), с людьми же 
полезно бывает поговорить 
(Talk)- .

Вообще-то, если у вас бу
дет желание и словарь под 
рукой, то можно подучить 
английский, переводя разго
воры и прочие надписи, кото
рыми напичкана игра. К счас
тью, это необязательно и 
вполне можно обойтись без 
этого тренажа.

Врагов всего один — кло
ун — во втором сценарии. 
Так что игра потребует от 
вас не молниеносной реак
ции, а только зоркого глаза, 
«кипения мозгов» да еще, 
пожалуй, терпения.

Управление освоить не
сложно: А — убрать курсор, 
В — вызвать курсор, С — вы
бор предметов.

Игра явно понравится по
клонникам жанра квест. Но, 
мне кажется, для начинаю
щих она несколько труднова
та. Пройдя игру один раз и 
зная секреты, вы сможете 
проделать тот же путь всего 
за тридцать-сорок минут.

Конкурс-опрос «НС!»_____________________________________________

ЛУЧШИЙ ФУТБОЛИСТ «УРАЛМАША»
В очередной, десятый уже раз, редакция «НС!» провела 
конкурс-опрос и определила лучшего футболиста екате
ринбургского «Уралмаша» уходящего года. — Андрей ПЛЕТНЕВ

Предпраздничное

К ЮБИЛЕЮ РУССКОГО СКАЗИТЕЛЯ
ПОЛЕВСКОЙ. 25 января в Полевском началась неделя празднования 120-
летия со дня рождения Павла Бажова, 
города.

Биографы автора уральских сказов до 
сих пор спорят о точной дате его рож
дения, но официально принято считать, 
что П. Бажов родился 28 января 1879 года.

С 29 по 31 января в Полевском прой
дут юбилейные дни. В программе — праз
дничный вечер во Дворце культуры Се
верского трубного завода, выступления

сообщила пресс-служба администрации

творческих коллективов, праздник «Рус
ская зима», спортивные соревнования, 
экскурсии по местам бажовских сказов. 
Ожидается приезд гостей из Камышло
ва, Сысерти, Екатеринбурга. С этими 
местами была связана жизнь Бажова на 
Урале.

ЕАН

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ "НС!» «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30 до 18 часов) 56-17-71, 56-17-72, 56-17-73
оперативная бесплатная информация о рынке банковских услуг

• адреса, телефоны, режим работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты
• текущие курсы обмена валют, котировки ОГСЗ
• условия рублевых и валютных вкладов
• пластиковые карточки
•котировки акций

оперативная бесплатная информация о рынке туристических услуг
• предложения туристических фирм: вояжи, их сроки, программа 
туров, авиабилеты, отели, питание, цены, скидки

КУРСЫ ОБМЕНА НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ В ЕКАТЕРИНБУРГСКИХ БАНКАХ, 25.01.99.

и8О(доллар США) 23.05 (Газ Инвест) 23.38 (Уралвнешторгбанк)

ОМ(нем.марка) 13.55 (Уралприватбанк) 14.90 (ВУЗ-банк)

СВР(англ.фунт) 37.17 (Уралпромстройбанк) 39.43 (Уралпромстройбанк)

FRF(10 франц.франк) 39.81 (Уралпромстройбанк) 41 (Екатер.муницип.банк)

ITL(1 ООО итал.лир) 13.49 (Уралпромстройбанк) 14.37 (Уралпромстройбанк)

KZT(100 казах.тен) 24.00 (Уралтрансбанк) 23.52 (СКБ-банк)

В опросе-98 приняли уча
стие 20 журналистов из Ека
теринбурга и Челябинска, 
назвавшие имена шести иг
роков команды. Но наиболь
шее число очков — 28 — на
брал опорный полузащит
ник уралмашевского клуба 
Андрей Плетнев, к сожале
нию, уже его покинувший и 
вернувшийся в ижевский 
«Газовик-Газпром» (а по 
последним данным — в «Ло
комотив» из родного Санкт- 
Петербурга). В своих анкетах 
Андрея упомянули 11 рес
пондентов (7 первым, 3 — 
вторым и 1 — третьим). На 
второй позиции в опросе 
оказался ветеран команды 
голкипер Сергей Аляпкин — 
26 очков (4, 4, 6). На третьей 
— «свободный» защитник и 
капитан «Уралмаша» Игорь 
Меда — 21 очко (2, 6, 3).

Кроме призеров в анкетах 
также упоминаются: напада
ющие Геннадий Ремезов — 
20 очков (5, 1, 3) и Алексей 
Алексеев — 17 (2, 3, 5) и 
полузащитник Михаил Га
лимов — 5 (0, 2, 1).

КТО ЗА КОГО:
1. Сергей Анисимов 

(«Спорт-аншлаг») — Плет
нев, Меда, Аляпкин.

2. Руслан Бабицын («4 ка
нал») — Аляпкин, Алексе
ев, Меда.

3. Сергей Бажал («Вечер
ний Екатеринбург») — Ре
мезов, Плетнев, Аляпкин.

4. Светлана Батракова 
(СГТРК) — Ремезов, Плет
нев, Алексеев.

5. Сергей Быков («Вечер
ние ведомости») — Меда, 
Алексеев, Аляпкин.

6. Владимир Васильев 
(«Подробности») — Аляп
кин, Меда, Алексеев.

7. Олег Глаголев (АТН) — 
Меда, Аляпкин, Ремезов.

8. Владимир Голубев 
(«Уралмаш спортивный») — 
Плетнев, Галимов, Ремезов.

9. Юлия Гольденберг 
(«Европа Плюс») — Плет
нев, Алексеев, Меда.

10. Алексей Зайцев 
(«Подробности») — Плет
нев, Аляпкин, Ремезов.

II. Алексей Курош («Об
ластная газета») — Плет
нев, Меда, Алексеев.

12. Алексей Матросов 
(«Военный железнодорож
ник») — Алексеев, Аляп
кин, Меда.

13. Юрий Оводов («На 
смену!» — «СПОРТ-эксп- 
ресс») — Плетнев, Меда, 
Алексеев.

14. Сергей Парфенов 
(«Уральский рабочий») — 
Аляпкин.

15. Сергей Петренко 
(АСВ) — Аляпкин, Реме
зов, Алексеев.

16. Сергей Рыбин («Фут
бол-Хоккей Южного Ура
ла») — Ремезов, Плетнев, 
Аляпкин.

17. Вадим Федоров («4 ка
нал») — Алексеев, Гали

мов, Аляпкин.
18. Александр Черепанов 

(«Уральский рабочий») — 
Ремезов, Меда, Аляпкин.

19. Альберт Чудиновских 
(«Вечерний Екатеринбург») 
— Ремезов, Аляпкин, Плет
нев.

20. Юрий Шумков («Но
вая хроника») — Плетнев, 
Меда, Галимов.

Любопытно, что в точ
ном соответствии с заняты
ми в итоге местами футбо
листов не расставил никто. 
Более того, всех троих 
включил в число призеров 
только один респондент — 
Сергей Анисимов.

Победителями предыду
щих опросов «НС!» станови
лись: Виктор Шишкин
(1989), Олег Любельский 
(1990), Валерий Шушляков 
(1991), Юрий Матвеев 
(1992, 1994), Игорь Ханкеев 
(1993), Валерий Городов 
(1995), Владимир Федотов 
(1996), Игорь Игнатов 
(1997).

По суммарному же коли
честву набранных очков 
впереди Юрий Матвеев, че
тырежды (1989, 1992, 1994, 
1995) входивший в призо
вые «тройки».

Андрей Плетнев:
«Играл, как умею»...
Визитная карточка. Анд

рей Плетнев. Родился 14 
марта 1971 года в Ленингра
де. Воспитанник ленинградс
кого спортинтерната, по 
окончании которого высту
пал в местных командах 
«Зенит», «Локомотив», 
«Динамо», «Кировец», толь
яттинской «Ладе», луганс
кой «Заре», ижевском «Газо- 
вике-Газпроме». Чемпио
нат-98 провел в составе 
«Уралмаша» (32 игры — 10 
мячей). Полузащитник.

— Андрей, 7 команд за 10 
лет — что-то многовато по
лучается...

— Согласен. И трудно 
сказать, чего здесь больше 
— поиска или характера. В 
принципе, у меня достаточ
но тяжелый характер, а это 
далеко не всем — особенно

тренерам — нравится...
— В составе петербургс

кого «Зенита» вы в 95-м вы
играли первенство первой 
лиги. Однако весной 96-го 
вместо высшей лиги вновь 
оказались в первой — в 
Ижевске. Почему?

— А я сам этого до сих 
пор не знаю! С «Зенитом» я 
начинал готовиться к сезо
ну, съездил даже на сборы в 
Финляндию, Италию и Из
раиль. После чего вдруг уз
нал, что руководство выста
вило меня на трансфер и что 
я могу собирать вещи.

— Ижевск сейчас не са
мый футбольный город...

— Согласен. По большому 
счету, все там держится 
только на «Газ-Газе». А точ
нее — на играющем прези
денте клуба Владимире Ту- 
маеве.

— Два сезона вы были ве
дущим полузащитником 
ижевской команды, постоян
но входили в основной ее со
став. И вдруг — оказались во 
втором дивизионе, в другом 
городе. Почему это произош
ло?

— Причина банальная — 
конфликт с руководством 
команды, после чего я и 
попросил вновь выставить 
меня на трансфер (кон
тракт еще не закончился). 
Мне предлагали, правда, 
остаться, но я не захотел. И 
когда возник вариант со 
сдачей в аренду «Уралма

шу» — согласился.
— Но почему переехали 

именно в Екатеринбург?
— Одной из причин яви

лось то, что в Екатеринбург 
возвращались хорошо извес
тные мне люди — техничес
кий директор «Газ-Газа» 
Владимир Калашников и 
полузащитник Альберт Анд
реев.

— Но ведь второй дивизи
он!..

— Ну и что? Конечно, не 
слишком радостно играть во 
второй лиге, но я очень на
деялся, что в 99-м вернусь в 
первую. Во всяком случае, 
задача перед «Уралмашем»- 
98 ставилась именно такая.

— Однако уже в июне 
всем стало ясно: «Уралмаш» 
сохраняет свое присутствие в 
региональном турнире, а 
судьба единственной путевки 
будет решаться в споре «Ам
кара» и «Носты».

— Грустно, конечно, но 
мы сделали все, что могли. 
По крайней мере, задачу- 
минимум — занять третье 
место — «Уралмаш» выпол
нил. А в первый дивизион 
екатеринбургская команда 
вернется обязательно. Я в 
этом уверен.

Подготовил Юрий 
ОВОДОВ

На снимке «Уралмаш»-98. 
Андрей Плетнев — второй 
справа в нижнем ряду.

Рис. Максима СМАГИНА

Центральный банк Российской Федерации установил на 25.01.1999 
следующие курсы иностранных валют к российскому рублю:

1 доллар США..................................22.75
1 немецкая марка...........................13.49
1 английский фунт стерлингов ..37.55
1 австралийский доллар............... 14.54
10 австрийских шиллингов...........19.17
100 бельгийских франков............65.40
1000 греческих драхм................... 81.73
10 датских крон...............................35.49
1 ЕВРО..................................................26.38
1 ирландский фунт..........................33.50
100 исландских крон..................... 32.81
100 испанских песет........................15.86
1000 итальянских лир.................... 13.63

1 канадский доллар........................15.06
1 нидерландский гульден............. 11.97
10 норвежских крон...................... 30.60
100 португальских эскудо............ 13.16
1 сингапурский доллар................. 13.59
1000000 турецких лир................... 69.59
10 финляндских марок.................44.37
10 французских франков.............40.22
10 шведских крон............................29.31
1 швейцарский франк................... 16.46
100 японских иен.............................20.02
100 казахстанских тенге...............26.75
10 украинских гривн...................... 58.13

КОТИРОВКИ ОБЛИГАЦИЙ ГОСУДАРСТВЕННОГО
СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО ЗАЙМА (ОГСЗ), 25

№ серии

13-я серия

Максимальный курс покупки, 
номинал 500.000

520.00 Среднеур.брок.центр

Минимальный курс продажи, 
номинал 500.000

576.15 Уралпромстробанк
14-я серия 490.00 Среднеур.брок.центр 540.00 Среднеур.брок.центр
15-я серия 465.00 Среднеур.брок.центр -
16-я серия 430.00 Среднеур.брок.центр 735.42 Уралпромстройбанк
17-я серия 500.00 Среднеур.брок.центр 635.00 Уралсибсоцбанк
18-я серия 460.00 Среднеур.брок.центр 610.00 Мост-банк
19-я серия 440.00 Среднеур.брок.центр 549.93 Уралпромстройбанк
20-я серия 420.00 Среднеур.брок.центр 580.00 Уралсибсоцбанк
21-я серия 410.00 Среднеур.брок.центр 557.50 Уралсибсоцбанк
22-я серия 405.00 Среднеур.брок.центр -
23-я серия 400.00 Среднеур.брок.центр -
24-я серия 450.00 Среднеур.брок.центр -
25-я серия 535.00 Среднеур.брок.центр 610.00 Мост-банк
26-я серия 520.00 Среднеур.брок.центр 585.00 Мост-банк
27-я серия 440.00 Среднеур.брок.центр -
28-я серия 420.00 Среднеур.брок.центр ■
29-я серия 400.00 Среднеур.брок.центр -

Елена ВЕЩУНОВА

ТЕАТР ДРАМЫ

26 н 27 января
Корабль дураков, 
или «Нелюдимо 
наше море»
18.00

ТЕАТР 
МУЗКОМЕДИИ

27 января
Цыганская любовь 
18.30

ТЮЗ

Про Ивана-дурака 
14.30

27 января
Отец
17.00

Спорт
ХОККЕЙ С МЯЧОМ
24 января прошли матчи чемпионата России 

среди команд высшей лиги. В Екатеринбурге 
«Супермаркет «Кировский» принимал своих 
некогда одноклубников из Хабаровска (СКА- 
«Нефтяник») и выиграл — 2:1. Голы у «СМК» 
забили Вячеслав Мамочкин и Олег Чернов. В 
Краснотурьинске «Маяк» принимал иркутскую 
«Сибскану» и победил 5:2. Мячи у «Маяка» 
забили Евгений Иванушкин (3) и Максим Лега- 
ев (2). А вот «Уральский трубник» проиграл 
дома хабаровцам — 3:4 (голы: Юрий Комнац- 
кий — 2 и Александр Ваганов). Любопытно, 
что хозяева проигрывали 0:3, потом сравняли 
счет, но за пять минут до конца матча пропус
тили четвертый мяч. Завтра занимающий вто
рое место (32 очка) «СМК» сыграет в Красно
ярске с «Енисеем» (первое, 38), «Маяк» (чет
вертое, 29) принимает СКА-«Нефтяник», а 
«УТ» (шестое, 24) — «Сибскану».

ФУТБОЛ
Первый контрольный матч провел екате

ринбургский «Уралмаш», продолжающий 
подготовку к сезону у себя дома. Со счетом 
4:0 уралмашевцы на своем стадионе разгро
мили «Уралец» (Нижний Тагил). Мячи забили 
Алексей Вершинин, Алексей Алексеев, Генна
дий Ремезов и Олег Пичугин.

БАСКЕТБОЛ
27 и 28 января баскетболистки екатерин

бургского «Уралмаша» сыграют в Москве 
центральные матчи чемпионата России — с 
чемпионом России-97/98 и лидером нынеш
него турнира столичным «Динамо». К сожа
лению, говорить о хорошей подготовке 
«Уралмаша» к предстоящим играм не прихо
дится. «НС!» уже сообщала о травме ключе
вого игрока команды Дианы Густилиной. Но 
беда, как известно, одна никогда не прихо
дит: недавно сразу семь (!) игроков команды 
заболели гриппом, и дело дошло до того, что 
на очередную тренировку сумела прийти 
лишь Вера Шнюкова...

И еще одно неприятное происшествие слу
чилось во Франции, где, как сообщила пресс- 
служба уральского клуба, получила тяжелей
шую травму ноги (разрыв связок) во время 
игры и выбыла из строя на длительное время 
(минимум — до конца сезона) экс-лидер 
«Уралмаша» Елена Пшикова.

Турнирная таблица чемпионата России-98/99
ПОЛОЖЕНИЕ НА 27 ЯНВАРЯ

«Динамо» (Москва)
«Уралмаш» (Екатеринбург)
ЦСКА (Москва)
«Динамо» (Новосибирск)
«Волна» (С.-Петербург)
«Чеваката» (Вологда)
СПАРТАКИАДА

М 
14 
8 
10 
12 
14 
10

В 
11 
6 
5 
4 
6 
2

П
3 
2
5 
8
8 
8

Как «НС!» уже сообщала, 24 января в
спортивном центре «Верх-Исетский» прошел
первый этап спартакиады средств массовой 
информации Екатеринбурга. 10 журналистс
ких сборных команд в первый день соревнова
ний играли в мини-футбол, настольный теннис, 
стритбол, а также в волейбол. Сильнейшей 
мини-футбольной командой стал «Прессинг» 
(в составе этой своеобразной сборной высту
пали представители «Уральского рабочего», 
«Местного времени», «Мира «Конфи», «Ком
мерсанта», «На смену!», «Подробностей», 
«Новой городской газеты», «СПОРТ-экспрес- 
са», а также телекомпании АСВ и областного 
радио), одержавший пять побед в пяти матчах 
(«Студия 41» — 5:0 и — в финале — 6:3), «Ноч
ные новости» — 7:0, «Военный журналист» — 
4:2 и «Областная газета» — 5:1). Самый ре
зультативный игрок турнира — редактор газе
ты «Мир «Конфи» Владимир Голубев, забив
ший 1 2 мячей. Кстати, помимо призов от глав
ного организатора спартакиады — движения 
«Наш дом — наш город», учредила свои призы 
и «Конфи». Приз «Фейр плей» вручен «Студии 
41», а «Радио СИ» награждена как самая 
дружная команда.

В баскетбольном турнире победила и так
же участвующая в спартакиаде команда 
«НДНГ» (призеры: СГТРК, «Студия 41» и 
«Прессинг»), а в теннисном — СГТРК, «Облас
тная газета и «НДНГ». «Наш дом — наш го
род» лидирует в командном зачете, а среди 
журналистских команд впереди «Прессинг», 
СГТРК и «Областная».

Кстати, вне конкурса в «Верх-Исетском» 
были сыграны также еще и два волейбольных 
матча, в которых команда городской админис
трации во главе с мэром Аркадием Чернец
ким выиграла и у сборной журналистов, и у 
команды «НДНГ».

Юрий ОВОДОВ
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

БЕРЕЗОВСКИЙ 
УСИЛИЛ ОХРАНУ

Оправдание швейцарским 
судом Михася, похоже, не вы
звало радости у исполнительно

го секретаря 
СНГ Бориса 
Березовского. 
С его возвра
щением из 
Швейцарии 
на родину не
которые свя
зывают недав
нее усиление 
Березовским 

своей личной охраны. В недале
ком прошлом нити покушения 
на известного политика (был 
взорван автомобиль Березов
ского, погиб охранник) вели к 
известному «авторитету» солн
цевской группировки Сильвестру 
(ближайший соратник Михася). 
Как известно, вскоре Сильвестр 
погиб в результате взрыва.

БОРОДИНА ТОЛКАЮТ 
В ПРЕМЬЕРЫ?

Укрепление позиций премье
ра Евгения Примакова вызыва
ет беспокойство в кулуарах 

Кремля. Пого
варивают, что 
лица из бли
жайшего ок
ружения Бо
риса Ельцина 
разрабатыва
ют в качестве 
запасного ва
рианта про
движения на 
пост премьер- 

министра нынешнего управля
ющего делами президентской 
администрации Павла Бороди
на, известного своей личной 
преданностью главе государст
ва.

ЗВЕЗДНЫЙ СЕРТИФИКАТ 

РОГОЗИНА
Контрразведчик по образо

ванию (окончил Высшую школу 
КГБ) и звездочет по призванию 

Георгий Рого
зин дослужил
ся в свое вре
мя до замес
тителя Служ
бы безопас
ности прези
дента. В Кре
мле Рогозину 
удалось соче
тать охран
ную службу с 

астрологией: составлял горо
скопы для Ельцина, создавал 
благоприятное энергетическое 
поле и вел диалог с космиче
ским. интеляе^^м^ на лолитиче; 
ские и финансовые темы“^,,'“^

Теперь кремлевский маг ре
шил применить свои чудесные 
навыки на бизнесменах. Пер
вый зам. генерального директо
ра Агентства экономической 
безопасности ТПП РФ Георгий 
Рогозин представил на днях но
вый проект: «сертификаты на
дежности». Они должны, якобы, 
стать аргументом для ино
странных фирм, ищущих рос
сийских партнеров.

Теперь любые фортели с чу
жими деньгами, подобные де
фолту г-на Кириенко, можно 
будет списать на фатальную 
расстановку небесных светил.

Максим БРУНОВ.

СПЕЦИАЛЬНОЕ

ВОТ И КАША УЖЕ НЕ НАША
В РОССИИ ПРЕКРАЩЕН ВЫПУСК ЛУЧШЕГО В МИРЕ СУХОГО ПАЙКА ДЛЯ СОЛДАТ

В 1996 году в Швейцарии на ме
ждународном конкурсе армей
ских сухих пайков российский ин
дивидуальный рацион питания 
солдата занял первое место. Аме
риканские, французские и бундес
веровские пайки в сравнении с на
шим ИРП и близко не стояли - ни 
по калорийности, ни по ассорти
менту продуктов, ни по вкусовым 
качествам.

Вопросом, как полноценно накор
мить воюющего солдата, в Россий
ской армии задались в 1991 году. До 
этого в Афганистане и в ходе кон
фликтов на территории распадаю
щегося СССР бойцов кормили «Эта
лоном-!». Паек был «сборной солян
кой», комплектовался из продуктов, 
выпускаемых промышленностью для 
народного хозяйства. По мнению во
енных, он был явно несбалансиро
ванным по набору продуктов и низ
кокалорийным. А еще «Каша рисо
вая с запахом мяса» стойко приеда
лась восемнадцатилетним мальчиш
кам в солдатской форме уже на вто
рые сутки употребления.

Взявшиеся за дело научно-техни
ческий комитет Центрального продо
вольственного управления Мини
стерства обороны России и Институт 
пищевых концентратов и специаль
ной пищевой технологии с задачей 
справились. Внедрение индивидуаль
ного рациона питания в производст
во было поручено ЗАО «Оборон- 
продкомплект», запатентовавшему 
оригинальный метод расфасовки 
продуктов в мягкие ламистеры.

В состав ИРП вошли мясные, мя
сорастительные, мясоовощные и 
рыбные консервы, хлебцы, пюре кар
тофельное или гороховое, сгущен
ное или сухое молоко, сушеные 
фрукты, концентраты фруктовых на
питков, конфеты, поливитамины. Все
го разработчики составили 6 меню. 
ИРП можно употреблять как в нату
ральном, так и в разогретом виде. 
Паек скомплектован по приемам пи
щи: завтрак, обед и ужин в расчете 
на одного человека в сутки. Кало
рийность ИРП - 3.500-3.600 килока
лорий. В герметичную полимерную 
упаковку также вкладываются порта- 

. тивныЯРР?Ргр§в®§ль ..дащи, юднора-1 
дрвая. ложка,, зетроводоусгойчивые’ 
спички, салфетки, таблетки для обез
зараживания воды. Удобно и просто: 
открывай, разогревай, ешь. Помимо 
всего прочего, ИРП вкусен, в нем уч
тены традиции национального пита
ния.

Все продукты в пайке изготовлены 
по особой рецептуре, предназначен
ной для экстремальных условий, а 
упаковочный пластиковый контейнер 
может неоднократно подвергаться 
дегазации, дезинфекции и дезактива
ции. Проверка на химическом поли
гоне в Шиханах показала, что ИРП 
сохраняется в любых условиях веде
ния войны. Еще более серьезную 
«обкатку» боем индивидуальный ра
цион питания прошел во время че
ченской войны. После небольших мо
дернизаций ИРП был принят «на

вооружение» Российской армии при
казом министра обороны.

Ну а теперь, после победных ре
ляций - о неизбежном грустном. Луч
шего в мире сухого пайка нашим за
щитникам, увы, не есть. С августа 
1998 года «Оборонпродкомплект» 

, полностью прекратил выпуск ИРЛ и 
. <его. упрощенного., варианта! СРП. (су
точного рациона питания).

- «Оборонпродкомплект» изна
чально создавался под потребности 
Вооруженных Сил, - говорит гене
ральный директор ЗАО Евгений Пет
ренко. - В мирное время мы готови
лись выпускать в год до 8 миллионов 
ИРП, на особый период - до 15 мил
лионов. Под это выстраивались мощ
ности предприятия - цехи, склады, 
строились отношения с производите
лями продукции и поставщиками, за
кладывались цены.

Резкое сокращение численности 
армии ударило и по «Оборонпрод- 
комплекту». Количество необходимых 
армии ИРП вначале уменьшилось с 
8 миллионов до 5, а теперь до 2,4 
миллиона в год. Простейшая эконо
мика: при уменьшении выпуска про

дукции накладные расходы аккурат
но «накладываются» на стоимость 
каждого пайка. В 1995 году ИРП 
стоил 36-38 рублей. «Оборонпрод
комплект» рассчитывал продавать 
пайки армии именно по этой цене и 
за. два месяца в 1996 году вышел на 
.проектную .мощность выпуска - 
..18,000-ИРП • .в сутки.,., ,, —i4

Сейчас СРП («облегченный» вари
ант ИРП) стоит 63 рубля. Это все 
равно дешево. В пересчете на стой
кую валюту: 3 доллара. Суточный па
ек солдата германского бундесвера 
стоит 19 долларов, прокормить аме
риканского бойца обходится в сумму 
21 доллар ежедневно. Но наша ни
щая сейчас армия не может себе по
зволить и трех долларов на солдати
ка.

- У нас нет претензий к военным, 
- говорит Евгений Петренко. - С на
чальником тыла Владимиром Исако
вым и главным военным продовольст- 
венником Анатолием Петриченко 
сложились хорошие деловые контак
ты. Военные заключают с нами дого
воры, но правительство поставки 
ИРП не оплачивает.

Закупки Вооруженными Силами у 
«Оборонпродкомплекта» бодро на
чались в 1996 году и сразу же пре
кратились. ЗАО в 1996 году выпусти
ло 1,5 миллиона ИРП, в 1997-м - 
700 тысяч, в 1998-м - 300 тысяч. Сей
час не выпускает вовсе: после 17 ав
густа .прошлого года.,Долли,MQ,да>. 

„i998,KWi 30 уже поставленную. врою, 
дукцию - 9 миллионов рублей. Вер
нутся ли деньги?

Между тем кредитов под произ
водство еды для защитников страны 
«Оборонпродкомплектом» набрано 
на 10 миллионов рублей.

Перспективы выживания «Обо
ронпродкомплекта», если от прави
тельства не придут деньги для корм
ления военнослужащих, мрачные. 
Потеряв же сегодня налаженное 
производство с уникальными, соз
данными немцами в единственных эк
земплярах производственными лини
ями, завтра придется платить для 
воссоздания втрое больше. Да Кто 
же в России деньги считает?! Не жи
ли богато, нечего и привыкать.

Как не привыкать к бескормице и 
неприхотливому русскому солдату. В
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1998 году деньги на питание солдат 
и матросов были выделены из расче
та на трехразовое питание в тече
ние всего 290 дней. В году, как из
вестно, 365 дней. Остальное время 
защитники Родины, видимо, питались 
«подножным кормом». Тем более что 
и р,пда,ченное ,государством их. пита-, 

кало|эийнрсти;ддщ1рня
лось на 30 процентов.

Но как всегда остаются упования 
на то, что «заграница нам поможет».

В армейских «верхах» сейчас 
ходят упорные слухи, что в прави
тельстве серьезно рассматривается 
вариант принятия очередной гумани
тарной помощи: конкретно нашей 
армии. Предлагает ее... американ
ская армия. Все предельно просто. 
Прагматичные и рациональные аме
риканцы подсчитали, что уничтоже
ние армейских продовольственных 
запасов с истекающими сроками 
хранения обойдется им куда дороже, 
чем если эти сухие пайки кому-ни
будь подарить. Тем более американ
ские подарки нашим солдатам Рос
сия должна будет перевезти на сво
их судах за свой Счет.

Наталья ВЕРТЕЛЕЦКАЯ.

БОРИС ЕФИМОВИЧ ХЛЕСТАКОВ
ЭКЗОТИКА

РУССКИЙ ПРОЕКТ: ПЯТЕРО СМЕЛЫХ
Нынешняя должность бывшего 

вице-премьера Бориса Немцова 
весьма скромная - заместитель 
председателя Совета по местному 
самоуправлению. Но это ничуть не 
мешает отставному политику зани
маться бурной политической дея
тельностью. Одна беда: зарплату 
за это Борис Ефимович не получа
ет. Но он не унывает. Более того: 
не скрывает, что зарабатывает се
бе на жизнь чтением лекций, в ос
новном в Германии и Соединенных 
Штатах.

И тут один из лидеров «Правого 
дела» не лукавит: за цикл лекций на 
родине Бетховена ему заплатили 20 
тысяч марок, а в США один день 
лекционного турне младореформа
тора обходится его слушателям в 10 
тысяч долларов. Еще чуток поднату
житься бывшему вице-премьеру - и 
по гонорарам он запросто пере
плюнет самого высокооплачиваемо
го лектора США Генри Киссиндже
ра. Бывшему госсекретарю за одну 
лекцию выплачивают от 30 до 40 
тысяч долларов. Высокие гонорары 
Киссинджера вряд ли кого смущают: 
отцу «челночной дипломатии» и лау
реату Нобелевской премии есть что 
рассказать своим слушателям. А вот 
чем берет их за душу Борис Нем
цов, не совсем ясно. Вся его кипучая 
деятельность на вице-премьерском 
посту в «сухом остатке» свелась 
разве что к насмешившей всю Рос
сию инициативе пересаживания с 
иномарок на «Волги» да штанам, в 
которых Борис Ефимович норовил 
поразить важных кремлевских гостей 
вопреки протоколу. Если поскрести 
по сусекам, то можно еще вспом
нить и другую идею Немцова о со
здании антиолигархического фрон
та. Злые языки, однако, утвержда
ют, что идея эта родилась в Лужках 
- скандально известном приюте для 
госчиновников, принадлежащем 
олигарху Владимиру Потанину. Вот, 
пожалуй, и все.

Судя по названиям лекций Бори
са Немцова - «Об экономике Рос
сии», «Политическая жизнь в Рос
сии», «Будущее России», он предпо

читает говорить не о своих чудаче
ствах'в кремлевском кресле, а о ку
да более высоких материях. Но и 
от этих рассуждений за версту от
дает нижегородской маниловщи
ной. Чего стоит лишь один из щед
ро рассыпанных перлов из лекций 
бывшего вице-премьера. В нем он 
советует, что надо сделать, чтобы 
заработала российская экономика. 
Для этого, по Борису Немцову, нуж
на, оказывается, самая малость: 
передать в частные руки все убы
точные гиганты отечественной про
мышленности и «просто пустить ту
да людей». Не бойтесь, успокаива
ет иностранцев реформатор, не 
разворуют и не растащат послед
ние крохи. На базе заводов-гиган
тов, пророчествует Борис Ефимо
вич, расцветут «Сотни бизнес- и тех
нопарков». А что случится дальше, 
хорошо известно из русской клас
сики: и десятки тысяч курьеров по
бегут, и товара вокруг будет всяко
го... Почти по Гоголю.

Сергей ЗАВОРОТНЫЙ.

КОРРЕСПОНДЕНТ «ДВ» НАШЕЛ ОТДЕЛ ПРОБЛЕМ... РУССКОГО НАРОДА

Русский вопрос - коварный 
вопрос. Стоит заговорить о за
силье малых народностей в 
банковской сфере, злые языки 
тут же запишут в ряды РНЕ. А 
вздумаешь осадить Макашова 
с Илюхиным, запросто сделают 
агентом «Моссада»! Ломать ко
пья в таком деликатном деле - 
себе дороже.

Как сказал бы Маяковский, с 
этим вопросом лучше обращать
ся в Москву, в Коминтерн. Или, 
по-современному, в Миннац, что 
спрятан от москвичей и гостей 
столицы в тихом и неприметном 
Трубниковском переулке. Здесь, 
под крышей старого здания фе
дерального Министерства по де
лам национальностей, вот уже 
пять лет работает отдел... русско
го народа. Прослышав о вполне 
официальной правительственной 
структуре с таким необычным и 
даже вызывающим названием, 
решил напроситься в гости к на
чальнику отдела Александру Ва
сильевичу Никонову.

Шел на встречу преисполнен
ный чувством гордости за нашу 
власть, которая хоть порой и об
деляет моих соплеменников в во
просе выплаты пенсий и зарплат, 
зато создала целый отдел, кото
рый занимается проблемами рус
ских. Воображение рисовало 
мощный мозговой центр с много
тысячным аппаратом специали
стов самого разного профиля. А 
как же иначе: русские - самая 
многочисленная нация в стране. 
И проблем у русских, как извест
но, через край. Взять демографи
ческую ситуацию, нищету, пьянст
во, дискриминацию русскоязыч
ного населения в бывших союз
ных и автономных республиках, 

упадок культуры, дефицит духов
ности... Однако оказалось, что 
врачевать такой букет нацио
нальных болезней поставлены 
всего-навсего пятеро лекарей.

- Раньше на проблемах рус
ского народа сидело целы* 7 со
трудников, - вздыхает Александр 
Никонов. - Но потом штатную 
численность в отделе сократили...

Арифметика тут простая. 
Смертность русских за последние 
годы намного превышает рожда
емость. А как считал еще сам то
варищ Сталин, нет человека - нет 
у него проблем. Значит, вместо 
прежних семерых специалистов 
русский вопрос нынче вполне по 
силам пятерым. Если же дело с 
вымиранием нации и дальше пой
дет так же споро, то вскоре в от
деле русского народа и для дво
их работы не будет.

- Нам и так уже задерживают 
зарплату, - признался начальник 
отдела, - А командировочных - 
так не платят вообще...

В прошлом году на конферен
цию по этническим проблемам 
русских в Республику Марий Эл 
команда Никонова съездила за 
счет принимающей стороны. Уда
лось открыть и Центр русской 
культуры в Башкортостане. А вот 
с организацией Центра развития 
русских народных промыслов в 
музее «Коломенское» вышла за
гвоздка. При прежнем главе Мин- 
наца Михайлове различные ме
роприятия, связанные с возрож
дением русской духовности, фи
нансировались из специального 
фонда развития народов России. 
Нынче средства фонда заморо
жены. Под вопросом даже празд
нование 200-летия Александра 
Сергеевича Пушкина, которое 

задумывалось в рамках общена
циональной программы возрож
дения духовности. Не получил 
правительственной поддержки и 
проект этнического развития рус
ского народа на XXI век.

Никонову сочувствуют: мол, 
ничего не поделаешь - в стране 
кризис. Даже отделы тюркских и 
финно-угорских народов сидят на 
бобах. Но распоряжение прави
тельства РФ о приостановке но
вых программ Миннаца вышло 
весной прошлого года, когда 
рубли еще были более или менее

Эх, Андрюша, нам ли жить в печали!

деньгами. Сотрудники отдела 
русского народа в отчаянии об
ратились к руководителям всех 89 
субъектов Федерации: нужна ли 
вообще сегодня программа воз
рождения русского народа? По

ложительный ответ пришел лишь 
из 46 регионов.

- Самая важная на сегодня за
дача для русских - сохранение 
своей национальной идентично
сти, - делится Александр Нико
нов, - В регионах идет активная 
самоорганизация русского насе
ления. Но русское возрождение 
испытывает давление извне...

Доктор исторических наук Ни
конов знает, что говорит. Пару 
лет назад его отдел принимал 
участие в работе над концепцией 
государственной национальной 
политики. По словам Александра 
Васильевича, цензоры сократили 
главу о проблемах русского на
рода до нескольких абзацев. Од
нако русский вопрос все же уда
лось вынести на суд россиян. Не
давно в Госдуме состоялась пре
зентация новой книги Никонова, 
написанной им в соавторстве с 
председателем думского Комите
та по делам национальностей 
Владимиром Зориным и профес
сором МГУ Александром Вдови
ным. Изданная при спонсорстве 
«Газпрома» книга называется 
«Русский народ в национальной 
политике. XX век».

Авторов поддержал вице-спи- 
кер парламента Владимир Рыж
ков, заявивший, что русский воп
рос в книге поставлен «спокойно, 
взвешенно и корректно». На кни
гу уже появились первые отклики 
и из правительства. Отдел рус
ского народа наконец получил 
статус целого департамента. Это 
большой шаг вперед в стране, 
где 82 процента населения - рус
ские...

Дмитрий СЕВРЮКОВ.



СЮЖЕТЫ

НЕ ВОЛНУЙТЕСЬ: «ЗЕЛЕНЬ» НЕ РЖАВЕЕТ
НАДО ЛИ ПЕРЕВОДИТЬ ДОЛЛАРОВЫЕ ЗАНАЧКИ В МАРКИ И ФУНТЫ?

Четвертую неделю одиннад
цать стран Западной Европы ведут 
безналичные расчеты в общей де
нежной единице евро. В некото
рых отечественных СМИ слышится: 
у доллара появился опаснейший 
конкурент, он вот-вот обесценит
ся. Следует ли нашим гражданам 
тревожиться и срочно избавляться 
от привычной «зелени»? Попробу
ем разобраться.

Прежде всего, евро делает толь
ко первые шаги. Как сложится его 
судьба, не могут сказать и опытней
шие финансисты. Германия была од
ним из инициаторов появления об
щей денежной единицы. Но даже 
президент Бундесбанка Титмайер 
предостерегает от излишнего опти
мизма. Исходная позиция новой ва
люты относительно хороша, считает 
он, над обеспечением стабильности 
евро необходимо работать повсе
дневно, но «гарантий, естественно, 
нет». Глава Центробанка Геращенко 
также призывает к осторожности. 
Называя введение евро «положи
тельным фактом», он тем не менее 
подчеркивает, что России следует 
воздержаться от каких-либо чрезвы
чайных шагов вроде привязки курса 
рубля к общеевропейским дензна
кам.

Но, допустим, новые деньги в Ев
ропе приживутся, мировой финансо
во-экономический кризис обойдет 
Старый Свет стороной (хотя на са
мом деле это отнюдь не факт), веду
щие страны Восточной и Юго-Вос
точной Азии решат перевести часть 
своих долларовых резервов в евро, 
и некоторая доля расчетов в миро
вой торговле будет проводиться в 
европейской валюте. Курс доллара к 
евро может действительно понизить
ся, но никакого обвала не будет. Хо
тя бы потому, что это невыгодно... 
самим европейцам. Они вложили в 
экономику США сотни миллиардов 
долларов, и если курс доллара резко 
упадет, то эти инвестиции обесценят
ся. Кроме того, «дорогой» евро по 
всем экономическим канонам будет 
стимулировать экспорт американских 
товаров в Западную Европу - и в то 
же время сделает европейскую про
дукцию на американском рынке не
конкурентоспособной из-за слишком 
высокой цены. Однако потеря даже 
части американского рынка нанесет 
непоправимый урон европейской эко
номике.

Зная об этих проблемах, европей
цы постараются договориться с США 
о мерах, которые исключили бы рез
кие колебания в соотношении двух 
валют. Доллар если и будет терять в 
весе, то постепенно. Причем, даже 
по самым пессимистичным оценкам,

«Евроремонт» нашему рублю вылетит в копеечку.

он в итоге утратит не более 15-20 
процентов своей нынешней стоимо
сти.

Запомним эти цифры и попытаем
ся представить ситуацию с точки зре
ния рядового россиянина. Наличные 
евро появятся не ранее лета 2002 г. 
Значит, для тех, кто хранит свои сбе
режения «под подушкой», доллар по
ка безальтернативен (делать сбере
жения в рублях теперь не будут, на
верное, даже самые закоренелые оп
тимисты). Но, может быть, стоит сей
час обратить внимание на отживаю
щие свой срок европейские валюты - 
немецкие марки, например, с тем 
чтобы потом конвертировать их в на
личные евро? Некоторые так и посту
пают - в Москве немецкие деньги се
годня пользуются повышенным спро
сом. Если покупать дойчмарки за руб
ли, то это в конце концов дело вкуса.

А вот превращать доллары в марки, 
франки и т.д. смысла нет. Эта опера
ция обойдется довольно дорого 
(двойной доход обменных пунктов 
плюс один процент госналога на по
купку иностранных дензнаков).

Через три года встанет вопрос о 
превращении европейских нацио
нальных дензнаков в евро. Вполне ве
роятно, что в России за эту операцию 
будут взимать комиссионные (брали 
ведь поначалу приличные проценты 
за обмен «старых» стодолларовых ку
пюр на «новые»), а выехать в Европу 
для бесплатного обмена смогут, на
верное, далеко не все. Что еще важ
нее: никто не знает, какой в 2002 
году будет в России политический ре
жим, насколько «сильная» личность 
будет стоять во главе государства... 
Разве исключено, что к моменту поя
вления наличного евро у нас будет 

действовать жесткое валютное и на
логовое законодательство - вплоть до 
запрета иностранных дензнаков? 
Владельцы долларов смогут «залечь 
на дно» хоть на десятилетия (в США 
законным платежным средством при
знаются доллары вне зависимости от 
срока их выпуска) и в самом сквер
ном случае передадут американские 
купюры по наследству. Но что будут 
делать российские владельцы тех же 
марок при запрете валютных опера
ций? Ведь время перехода с наличных 
европейских нацвалют на наличный 
евро ограничено. Скорее всего они 
останутся историческими реликвиями 
на руках. Или, предположим, госу
дарство сделает «подлянку» помень
ше: сократит число обменных пунктов 
до минимума и к каждому приставит 
финансово-налоговых контролеров, 
которые будут терзать меняющих 

марки или франки на евро вопроса
ми: откуда у них валюта, уплачены ли 
с нее налоги, почему она хранилась 
дома, а не была отнесена в банк и 
т.д.

Правда, вскоре россияне смогут 
открыть счета в отечественных бан
ках в безналичных - виртуальных - ев
ро. Во всяком случае подобные услу
ги некоторые наши финансовые уч
реждения уже проанонсировали. Но 
имеет ли смысл рисковать и доверять 
российским банкам сбережения на 
несколько лет, если неизвестно, что 
случится с отечественной банковской 
системой через пару месяцев? Есть и 
еще один способ уже сейчас приоб
щиться к евро - информагентства со
общали, что одна из мировых пла
тежных систем успела выпустить но
минированные в евро дорожные че
ки (денежные суррогаты, призванные 
застраховать путешествующих от 
кражи или потери настоящих дензна
ков). Но когда они появятся в России, 
и появятся ли вообще, неизвестно: 
даже в лучшие времена дорожные 
чеки оставались в России экзотикой. 
Стоит также напомнить, что за по
купку чеков банки всегда берут ко
миссионные, а у нас в стране умуд
рялись брать проценты даже за об
ратный перевод чеков в валюту, хотя 
в нормальных странах это не практи
куется.

Получается, что сделавшие сей
час выоор в пользу евро много поте
ряют на многоходовых конвертациях 
и в итоге ничего не выиграют по 
сравнению с теми, кого не пугает 
возможность удешевления доллара. 
А при неблагоприятном стечении об
стоятельств они рискуют вовсе ли
шиться своих сбережений. Успокоить 
держателей долларов должно' и еще 
одно обстоятельство: во всем мире 
цены на промышленную продукцию 
падают. Так что даже если за не

сколько лет доллар утратит 15-20 
процентов своей покупательной спо
собности, то на оставшуюся ее часть 
можно будет приобрести не меньше 
товаров, чем сейчас на «полную» 
стоимость американской валюты.

И последнее. Наверное, в буду
щем нам придется выслушать много 
заявлений о драматической судьбе 
доллара как со стороны властей, за
интересованных в панической «лега
лизации» гражданами их валютных 
накоплений (мол, бегите несите в 
банки, сдавайте валюту, т.е. фактиче
ски доллары), так и отдельных банки
ров, заинтересованных в прибыли с 
конверсионных операций. Не спеши
те принимать такие заявления за чис
тую монету.

Константин СОРОКИН, 
экономический обозреватель.

СОРВАВ «ДЖЕК-ПОТ», 
СЧАСТЛИВЧИК 

ВЫПИСАЛ ТЕЩУ 
ИЗ РОССИИ

Впервые за двухлетнюю исто
рию национальной денежной ло
тереи сорван «Джек-пот» - глав
ный приз в сумме 260 тысяч гри
вен (71 тыс. долларов). Счастлив
чиком оказался 30-летний газо
сварщик из Днепропетровска. 
Он работает в системе жилищ
ного хозяйства города. Последне 
6 месяцев заработной платы не 
получал. Перед Рождеством под
вернулась «шабашка», и на пос
ледние деньги парень купил на 
Главпочтамте единственный лоте
рейный билет. Теперь задержка 
зарплаты его не волнует.

Зато есть другие проблемы. 
14 января выигрыш был вручен - 
естественно, в национальной ва
люте. Между тем украинское 
правительство уже предупредило 
о возможности введения нового 
валютного курса в конце месяца. 
Все ожидают серьезного падения 
курса гривны. И потому купить 
наличные доллары по нынешне
му курсу практически невозмож
но. Чтобы спасти свои деньги, 
удачливый днепропетровчанин 
срочно переехал из семейного 
общежития в хорошую трехком
натную квартиру и приобрел два 
грузовых автомобиля. А еще вы
писал тещу из России.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.

ВОЗВРАЩАЯСЬ
К НАПЕЧАТАННОМУ

«ВОР - ПРИЯТНЫЙ
ВО ВСЕХ ОТНОШЕНИЯХ»
В «ДВ» от 8.12.98 г. под таким 

названием было опубликовано 
интервью с Владимиром Полева- 
новым, в котором экс-председа
тель Госкомимущества РФ привел 
примеры коррупции в процессе 
приватизации крупных предпри
ятий страны.

В связи с претензиями упомяну
того в материале г-на Казикаева 
подчеркиваем: данная публикация 
выражает точку зрения автора, 
которому редакция предоставила 
слово в силу общественной важ
ности проблемы и с учетом опыта 
и информированности В.Полева- 
нова. Редакция не ставила своей 
задачей опорочить честь и 
репутацию г-на Казикаева.

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - та: МЕСТО СОБЫТИЯ |-

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ:
УСТРИЦЫ ОТ «СКВОРИЦЫ»

Птицефабрика «Скворицы» приступила к реализации консервов 
из морепродуктов. Новое производство было организовано в се
редине 1998 года. Всего в ассортименте консервного производст
ва будет около 24 наименований продукции: мидии, гребешки, уст
рицы... Однако пока предприятие получило сертификаты только на 
10 видов консервов.

Юлия БАКАЕВА.

ИЖЕВСК:
КВАРТПЛАТУ МОЖНО ОТРАБОТАТЬ

Многие жители города не могут даже расплатиться за жилье. 
Чтобы снять остроту проблемы, горжилуправление предложило... 
отрабатывать этот долг в жэках. Выбор профессий невелик - от 
технички до дворника, но все же лучше подметать улицу, чем ока
заться в должниках. Кстати, такой способ платить за квартиру 
очень быстро сказался на чистоте подъездов - «новые русские 
уборщицы» работают на совесть.

Ирина КЕДРОВА.

ИРКУТСК:
РУБЛЬ С ВОЗУ - ЛОШАДИ ЛЕГЧЕ

На Байкальском целлюлозно-бумажном комбинате сейчас име
ется только небольшая текущая задолженность по зарплате, тогда 
как год назад она превышала 4 миллиона рублей. Парадокс? Но 
вот еще примеры. Рубль упал, и снизились убытки на «Саянскхим- 
проме», кардинальные коррективы в технологический процесс вно
сит «Усольехимпром».

Владимир МЕДВЕДЕВ.

МУРОМ:
МЭР ТЕПЕРЬ БОЛЬШОЙ УЧЕНЫЙ

Как лучше управлять муниципальным хозяйством среднего горо
да? Мэр старинного русского города Мурома Петр Кауров может 
дать на него вполне конкретный и обстоятельный ответ. Именно по 
этой теме он защитил на днях диссертацию в Российской Акаде
мии государственных служащих. Теперь ему-присвоена ученая сте
пень кандидата экономических наук.

Николай ЯКОВЛЕВ.

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - ОТРАСЛЬ

ТЯЖЕЛАЯ НЕФТЬ
В России более 20 нефтеперерабатывающих заводов. Внешне они по

хожи, как близнецы-братья. Но одни процветают, а другие едва держат
ся и, пессимистично оценивая свое положение, балансируют на грани 
банкротства.

У коллектива Ухтинского НПЗ, о котором пойдет речь в статье, проб
лем тоже немерено. Но он не пасует перед ними. Наоборот, борясь за вы
живание, одновременно прилагает немалые усилия ради дальнейшего 
развития и реконструкции предприятия. И, кажется, его перспективы ре
альны.

■ конкурс: ПЕРЛЫшки -
ТИХО САМ С СОБОЮ

■
 Автор знаменитых фильмов сценарист, режиссер и актер 
Никита МИХАЛКОВ, чьей поддержки добивались многие поли-

I тики и партии, объявил о своей политической девственности:

«Я не буду в партии. Я сам себе партия».

IP.S. Путь,достойный мужчины. Сначала сам себе актер, 
потом сам себе режиссер, сейчас сам себе партия, а завт-

■ ра - сам себе президент?

РАДОСТЬ СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ
Это предприятие - самое рента

бельное в Ухте, исправно платит на
логи в федеральный и местный бюд
жеты. В нынешнем году ему исполнит
ся 65 лет. Безусловно, это большое и 
радостное событие для коллектива. 
Основная масса работающих имеет 
15-20 лет трудового стажа. Но у этой 
даты есть и обратная, печальная сто
рона. Износ оборудования составля
ет 90 процентов. Реконструкция - 
один из самых больных вопросов. На
до достроить наливную эстакаду, спо
собную одновременно наполнить все 
цистерны железнодорожного состава 
(ныне действующую давно пора за
крывать). Отслужили свой срок ката
лизаторы, необходимо сделать диаг
ностику трубопроводов, заменить на 
печах два змеевика, поставить новые 
технологические колонны. И, конечно 
же, внедрить передовые технологии. 
На заводе производят первичную пе
реработку сырой нефти, из которой 
получают светлые нефтепродукты: 
различные сорта бензина и дизель
ное топливо. Только применив техно
логию глубокой переработки сырья, 
можно добиться более высокого, чем 
сейчас, качества продукции. Напри
мер, содержание серы в летнем диз
топливе составляет 0,5 процента. 
Чтобы снизить его хотя бы до 0,2 про
цента, требуется применить гидроочи
стку. Приобретение подобной техно
логической установки обойдется за
воду в 70 миллионов долларов. Пока 
таких денег у НПЗ нет.

Но даже и при сегодняшнем тех
нологическом состоянии УНПЗ спосо
бен работать значительно эффектив
нее. В Республике Коми в прошлом 
году добыли почти девять миллионов 
тонн нефти. Это в два раза меньше, 
чем в лучшие времена, но все равно 
немало. Естественно, что некоторая 
ее часть предназначена УНПЗ. Ос
тальное уходит на другие предпри
ятия и на экспорт. Теоретически Ух
тинский нефтеперерабатывающий за
вод способен перегнать шесть милли
онов тонн сырья. Фактически его 
производственные мощности задейст
вованы только на одну треть.

ЗА ВСЕ В ОТВЕТЕ
В таких условиях сегодня выжить 

трудно. Однако коллективу, возглав
ляемому неисправимым оптимистом 
Евгением Васильевичем Ипполитовым,

избранным также депутатом Ухтинско
го городского Совета и Совета Рес
публики Коми, все же удается сохра
нить завод. И вполне заслуженно в 
1997 году Ипполитов был назван в 
числе лучших руководителей в Респуб
лике Коми. Умение просчитать ситуа
цию на несколько ходов вперед, при
нять неординарное решение - эту чер
ту его характера на заводе отмечали 
все, с кем мне удалось поговорить. 
Знают о ней и жители города и рай
она. Поэтому нередко обращаются с 
просьбами оказать посильную по
мощь. Конечно, заводу и своих проб
лем хватает. Но как не помочь отре
монтировать школы в поселках Кэд- 
мин и УРМЗ, не достроить жилой дом 
для коллег-геологов в поселке Ветло- 
сян или, наконец, не оказать содейст
вие в газификации поселка Гажа-Яг?

В Ухте за счет собственных средств 
завод построил часть объектов треть
ей очереди расширения биологиче
ских сооружений, что позволило зна
чительно улучшить качество очистки 
городских стоков. Кроме этого, произ
веден капитальный ремонт бассейна, 
Дворца спорта, средней школы № 2. 
И это только основные затраты!

А на заводе? В коллективном дого
воре, составленном между трудящи
мися и администрацией, есть несколь
ко пунктов, касающихся социальных 
гарантий. В большинстве своем они 
выполняются. Радостным событием 
стала предновогодняя сдача 65-квар
тирного жилого дома улучшенной пла
нировки. И пусть он оыл построен на 
кооперативной основе, это сути дела 
не меняет. Всего же за последние три 
года заводчане получили 95 квартир. 
Конечно, это не полное решение жи
лищной проблемы, но все же значи
тельный вклад в него.

Каждое лето дети сотрудников 
УНПЗ имеют возможность поправить 
свое здоровье на юге. И не без выго
ды для завода: не болеет ребенок - 
мать не берет больничный.

Особая забота - о ветеранах, а их 
более 500. Каждому ежеквартально вы
плачивают пособие в придачу к пенсии.

Огромной популярностью у ухтин- 
цев пользуется собственный профила
кторий «Крохаль», расположенный на 
живописной излучине реки Ухты. Его 
построили пять лет назад, когда у 
предприятия было особенно сложно с 
финансами. Многие даже противились 
такому решению администрации. Но 
победил здравый смысл. Теперь в нем

поправляют здоровье не только сот
рудники и члены их семей, но и жите
ли города и республики. К их услугам 
- прекрасные двух- и одноместные но
мера, широкопрофильное медицин
ское обслуживание. Трехнедельная пу
тевка обходится работникам завода 
в... 220 рублей.

Впрочем, о здоровье ухтинцев 
здесь вспоминают не только во время 
их отпусков. И вот тому хороший при
мер. Восемь лет назад на заводских 
площадях было организовано СП «Би
тран». УНПЗ отдал ему почти все про
изводство битума. Практически с 
1957 года не менялась технология его 
получения. Испарения, высокие тем
пературы, копоть... Те времена вете
раны вспоминают, как страшный сон. 
Если ветер дул в сторону Ухты, то 
треть населения города задыхалась. 
Теперь поставили уникальную авст
рийскую линию по охлаждению нефте
продукта. Неприятный запах исчез.

Сейчас в Ухте производят все мар
ки самого высококачественного биту
ма в России. И то что «Битран» выиг
рал два международных тендера на 
поставку этой продукции для строи
тельства аэропортов в Акмоле и в 
Улан-Баторе - вполне закономерно.

ДОБРЫЕ ПЕРЕМЕНЫ
По совокупным запасам природ

ных ресурсов Республика Коми прево
сходит Кувейт. Но откуда такая разни
ца в уровнях жизни? Неужели наш бо
гатейший Север не в состоянии обес
печить достойные условия тем, кто 
здесь трудится? Выходит, что так. В 
чем же дело? Нет, не надо ссылаться 
на «необъятные просторы». Беда в 
другом: в раздробленности его соци
ально-экономических структур. Только 
здесь можно зачастую увидеть, как к 
одной избушке слетаются сразу три 
вертолета от разных ведомств. Вот 
почему на Севере в конце концов ро
дилась идея объединения смежных 
производств. С тем чтобы более эф
фективно распоряжаться их мощно
стями.

Именно об этом заботился Е.В.Ип
политов, когда семь лет назад обра
тился к правительству Республики Ко
ми с инициативой создать холдинговую 
нефтяную компанию «КомиТЭК». Она 
должна была сосредоточить в одних 
руках добычу и переработку сырой 
нефти, реализацию нефтепродуктов.

Сегодня «КомиТЭК» играет замет
ную роль в экономике региона. Пос
тепенно набирая обороты, компания 
вышла на внешний рынок, где заняла 
достойное место. Ее показатели были 
бы ещё значительнее, если бы не эко
логическая катастрофа 1997 года под 
Усинском, когда хлынувшие через лоп
нувший трубопровод тонны нефти изу
вечили землю Коми. Ликвидация ава
рии стоила больших денег. Их заняли 
у зарубежных банков. Рассчитаться с

долгами помог экспорт сырой нефти.
Конечно, такой поворот дела не 

мог не отразиться на дочерних пред
приятиях компании. В какой-то момент 
ее «дочки» даже почувствовали себя 
падчерицами. Ведь за прошлый год 
объемы переработки углеводородно
го сырья снизились на 30 процентов 
по сравнению с предыдущим. Но из
вестно: чем меньше переработано 
нефти, тем выше ее себестоимость.

И все же экономические показате
ли УНПЗ остались на прежнем уров
не.

В принципе его производственные 
мощности могут быть задействованы в 
полную силу. Но в этом случае остро 
встанет вопрос о реализации продук
ции. Высокие тарифы железнодорож
ной нитки, связующей Ухту с Центром, 
резко накручивают цену на нефтепро
дукты. Так, если на АЗС в Ухте АИ-92 
стоит 2 руб.60 коп., а дизтопливо и 
АИ-76 - 1 руб.70 коп. за литр, то их 
цена где-нибудь под Вологдой не идет 
ни в какое сравнение с этими цифра
ми. Вот почему завод может наращи
вать мощности только под конкретно
го заказчика.

Разные отношения возникают в 
семьях между детьми и родителями. 
Зачастую взрослые сдерживают ини
циативу своих чад, считая их недоста
точно самостоятельными. Нечто по
добное произошло и внутри холдинга. 
Головная организация долго присмат
ривалась к УНПЗ, практически конт
ролируя каждый его шаг.

Но в последнее время многое ме
няется к лучшему. Зарекомендовав се
бя надежным партнером, завод с на
чала года получил огромную долю са
мостоятельности, по-прежнему оста
ваясь в структуре «КомиТЭК». Специа
листы уверены: такое взаимовыгодное 
сотрудничество будет полезно обеим 
сторонам. В этом убеждает сама 
жизнь. Например, в конце прошлой 
осени компания помогла УНПЗ ликви
дировать задолженность по зарплате 
и текущим долгам.

Нынешний год для Ухтинского неф
теперерабатывающего завода - само
го северного предприятия данного 
профиля в России - может стать осо
бенно важным. Намечено значительно 
повысить объемы переработки угле
водородного сырья, закрепиться на 
новых рынках сбыта, начать освоение 
выпуска авиационногго керосина. Есть 
надежда, что «КомиТЭК» выделит 
средства для продолжения реконст
рукции предприятия.

И, наконец, последнее. УНПЗ ра
ботает главным образом с тяжелой 
нефтью, когда горняки поднимают на- 
гора почти чистый битум.

Да, ухтинская нефть тяжела во всех 
отношениях.

Вячеслав ЛОБАЧЕВ.
УХТА.
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РИЖСКИЙ БАЛЬЗАМ НА РУССКУЮ ДУШУ
РОССИЯ И ЛАТВИЯ ПРОСТО ОБРЕЧЕНЫ НА ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

«Русский язык я выучила после то
го, как приехала в Ригу», - говорит 
Эва, 19-летняя танцовщица в одном из 
ночных клубов латвийской столицы. 
Раньше она жила с мамой на хуторе 
под Лиепаей, а в начале прошлого го
да решила поехать учиться на мо
дельера. И очень быстро почувствова
ла, что знания одного родного языка 
ей, латышке из глубинки, для жизни в 
столице мало. Особенно если помимо 
учебы приходится зарабатывать день
ги. Причем необходим не столько анг
лийский или немецкий, которые, ко
нечно, тоже не помешают, а именно 
русский.

Эва далека от политики. Ей непо
нятны эмоции тех, кто по любому по
воду поминает проклятые времена со
ветской оккупации. Так же чужда ей и 
ностальгия по единой исторической 
общности. Эва прагматик. Она живет 
не вчера и не завтра, а сегодня. А в 
сегодняшней Риге без русского труд
но.

«Пепси-форум» - самая центровая 
в городе дискотека. Репертуаром 
здесь заведует коренной рижанин 
Игорь Ефремов. Зал вмещает до тыся
чи человек, а обычная пятнично-суб
ботняя норма - восемьсот посетителей 
за вечер. По оценкам Игоря, не менее 
половины посетителей - русскоязыч
ные, 20 процентов - иностранцы из 
дальнего зарубежья, оставшиеся 30 
процентов - латыши. Никто, конечно, 
никакого учета танцующих по нацио
нальному признаку не ведет, это нико
му не нужно. Диджей-профессионал 
озабочен только одним: музыка долж
на быть публике по душе. А нравится 
рижской молодежи, представьте, то же 
самое, что и московской, и питерской, 
и владивостокской. В первой десятке 
хитов «Пепси-форума» - Алена Свири
дова, Шура, Дима Маликов, Андрей 
Губин. О художественной ценности 
творений популярных исполнителей 
можно, очевидно, дискутировать, но 
факт их великодержавного происхож
дения неоспорим.

Рассказывают, что недавно Рай
монд Паулс, в свое время один из при
знанных законодателей советской эст
радной моды, потом министр культуры 
независимой Латвии, а ныне предпри
ниматель и ревностный радетель со
хранения латышской культурной само
бытности, попытался хоть немного очи
стить Ригу от музыкального засилья 
Москвы. В конце минувшего года Па
улс открыл в Риге свою дискотеку - 
«Вернисаж», где, как было провозгла
шено, русских песен не будет. Их дей
ствительно не было. Первые два-три 
вечера. А потом не стало публики. И 
маэстро, увидев, что дело может про
гореть, был вынужден снять ботинок с 
горла чуждой ему нынче песни. Так что 
сегодня в чопорном «Вернисаже» зву
чит все тот же пепси-коктейль - Шура, 
Андрей Губин, Дима Маликов.

Ладно, Рига. Так сказать, мегаполис 
местного масштаба, где, как и в лю
бом мегаполисе мира, говорить о на
циональной чистоте можно лишь как о 
сугубо абстрактной категории. Но вот 
погранзастава Терехово - на латвий
ско-российской границе. Служат здесь, 
естественно, исключительно граждане 
Латвии, поскольку негражданам зани
мать государственные должности в 
республике запрещено законом. Так 
вот, несколько случайных впечатлений 
от посещения упомянутой погранза
ставы. Безукоризненный русский язык 
начальника отряда подполковника Бу- 
лиса. Тут удивляться нечему. Во-первых, 
подполковник воспитанный и образо
ванный человек. Во-вторых, в не столь 

давнем прошлом советский военно- 
морской офицер. На каком еще языке 
ему общаться с русскоязычными посе
тителями? Но почему распоряжения 
подчиненным он тоже отдает по-рус
ски? И те между собой изъясняются на
столько понятно, словно дело происхо
дит по нашу сторону границы. Опять- 
таки из учтивости к гостям? Едва ли. 
Вероятно, им самим так удобнее. Ведь 
для уроженцев Латгалии (самой вос
точной области Латвии), которые со
ставляют большинство среди здешних 
пограничников и таможенников, рус
ский - естественный язык общения во
все не с большевистских, а с гораздо 
более давних времен. И наше сообще
ние о том, что в обеденный перерыв 
они предпочитают смотреть россий
ские телепрограммы, будем надеяться, 
не станет поводом для дисциплинарно
го взыскания и иных оргвыводов со 
стороны их высокого начальства.

Иное дело, что эти и многие другие 
признаки подрыва монополии титуль
ного языка в Латвийской республике 
укрепляют некоторых политиков в ре
шимости всеми доступными средствами 
защищать исконно латышские ценно
сти. «А что нам остается делать? Если 
не принимать жестких административ
ных мер, латышский язык, между про
чим, второй по древности среди ин
доевропейских языков, может оказать
ся перед угрозой естественного выми
рания». Это позиция депутата сейма 
Юриса Добелиса, представляющего 
Движение за национальную независи
мость, отечество и свободу. Этой наци
онально-консервативной партии при
надлежит 17 из 100 мест в высшем за
конодательном органе Латвии. Огово
римся, что депутат Добелис не считает 
себя национал-экстремистом.

- Вот немцы, - рассуждает депутат, 
- ассимилируют турок-иммигрантов? 
Ассимилируют. Тратя, замечу, боль
шие деньги и преодолевая большие 
трудности. А нашу ассимиляционную 
политику некоторые европейцы, види
те ли, не вполне одобряют. Я им в та
ких случаях всегда говорю: задача, ко
торая стоит перед Латвией, уникальна. 
Никакая другая страна не ставила се
бе цели ассимилировать такую массу 
некоренного населения, которая по 
численности почти равна коренному. 
Ведь латышей в Латвии всего лишь 
около 55 процентов из 2,5 миллиона 
населения. Всего в стране проживает 
80 национальностей. Одна треть рус
ские. Остальные - украинцы (у меня 
жена, кстати, украинка), белорусы, по
ляки, литовцы, евреи. И почему, скажи
те, живя в Латвии и желая быть полно
правными гражданами, они могут себе 
позволить не знать латышского языка? 
Почему они требуют, чтобы государст
во обеспечивало школьное образова
ние на иностранном, то есть русском, 
языке? Мы считаем - пожалуйста, 
пусть будут русские школы, англий
ские, какие угодно, но не государст
венные, а частные.

Задача, спору нет, грандиозная. 
Но как Латвия будет ее решать? А 
главное, зачем? Чтобы истинных латы
шей на берегах Балтики стало боль
ше? Едва ли сам депутат Добелис пи
тает иллюзии относительно реализуе
мости этих мечтаний. Бережное отно
шение к языку, культуре, истории сво
ей родины - это одно. А вот насильст
венная ассимиляция - это другое. Не
важно, одного человека или более 
чем одного миллиона человек. Это мы 
проходили, в частности, в недавней 
совместной с латышами жизни. Только 
в гораздо менее жестком варианте. 
Это еще надо ' посмотреть, где латыш

скому языку было безопаснее - в со
ветском инкубаторе или на воле. Во 
всяком случае, если бы советская на
циональная политика, критикуемая 
господином Добелисом за шовинизм, 
была по целеустремленности схожа с 
той, за которую ратует уважаемый де
путат, то, очевидно, второй по древно
сти среди индоевропейских языков 
имел бы все шансы остаться извест
ным лишь узкому кругу специалистов-

Раймонд и Алла: самый удачный международный проект.

филологов. Впрочем, национально-ро
мантическое течение в латвийской по
литике, одним из признаков которого 
была ориентация на антироссийские 
идеалы, постепенно сходит на нет. Се
годня мало кого можно увлечь фанта
зиями на тему о том, что, мол, чем ре
шительнее мы оттолкнем от себя по
стылый и нищий Восток, тем ласковее 
нас примет состоятельный Запад. Нес
колько лет ожидания у разбитого соб
ственными руками корыта даром не 
прошли. Причем нельзя сказать, что 
жить стало намного хуже. То, что Лат
вия, бывшая одной из самых благопо
лучных провинций советской империи, 
стала одной из беднейших окраин Ев
ропы - не такой уж, наверное, страш
ный показатель. Печальнее другое: 
Латвия оказалась Европе и Западу в 
целом не больно-то нужна. Западный 
дядя и не думает брать на иждивение 
бедную провинциалку.

Экономическая интеграция Латвии 
с Европой идет трудно. Это признает 
любой объективный аналитик. Напри
мер, директор по маркетингу корпо
рации «Аве Лат» господин Айнарс 
Лодзиньш. В корпорацию входят де
вять компаний, производящих все для 
утоления голода и жажды. Как извест
но, производство продуктов питания - 
приоритет латвийской индустрии.

В СССР, вспоминает г-н Лодзиньш, 
существовала централизованная сис
тема снабжения. За Латвией был за
креплен Северо-Западный регион: Ле
нинград, Архангельск, Мурманск, отча
сти Москва. Производственные мощ
ности наших заводов закладывались в 
расчете на всесоюзного потребителя. 
Естественно, сбыт был гарантирован 
на 100 процентов, и ни о какой борь

бе за рынки, ни о каком маркетинге 
нам тогда думать не приходилось.

После того, как та система прекра
тила существование, нам пришлось 
учиться работать по-новому. Прежде 
всего бороться за внешние рынки. 
Ведь наш домашний рынок (под ним 
подразумевается Латвия, Литва и Эс
тония, между которыми нет таможен
ных барьеров) не в состоянии погло
тить то, что мы производим. На Запа

де наши шпроты, сыр и даже рижский 
бальзам почти никто не знает и не лю
бит. Устойчивый спрос, как оказалось, 
только в СНГ. Правда, по итогам 1998 
года доля СНГ, в первую очередь Рос
сии, в нашем экспорте снизилась с 
традиционных трех четвертей до 55 
процентов.

Политические коллизии, имевшие 
место в латвийско-российских отноше
ниях, тут ни при чем. По-настоящему 
мощный удар по корпорации «Аве 
Лат» нанес российский финансово-эко
номический кризис. После 17 августа 
творилось невообразимое. Партнеры 
в России разорялись, контракты лопа
лись десятками. Вот тогда мы поняли, 
что необходимо кардинально менять 
структуру экспорта. Это работа, ко
нечно, не на один день. Будем посте
пенно укреплять свои позиции в других 
странах, прежде всего в Восточной Ев
ропе. Ну а масштабное внедрение на 
западные рынки - это перспектива от
даленного будущего. Сейчас мы там 
чужие. Но даже если станем своими, 
например, вступив лет через 15-20 - 
раньше не получится - в Европейский 
союз, это гарантирует нашим экспор
терам не столько льготы, сколько еще 
более жесткие правила конкуренции с 
европейской промышленной элитой. 
Словом, Россия всегда будет для нас 
жизненно важна. На вашем рынке, ко
торый рано или поздно выздоровеет, у 
нас традиционное естественное преи
мущество перед Западом, и мы отнюдь 
не намерены его терять.

Если говорить о латвийских потерях 
в целом, то их объем пока не подсчи
тан. Эксперты-экономисты констатиру
ют лишь, что до августовского кризиса 
собственно латвийский экспорт в Рос

сию составлял 30 процентов от произ
водимого страной товара. Главным 
образом это были продукты питания. 
Начиная с сентября наблюдается рез
кое увеличение дефицита внешнетор
гового баланса. К концу года импорт 
превысил экспорт без малого в два 
раза.

Кризис кризисом, а тем не менее 
товарообмен между Россией и Латви
ей в прошедшем году составил при

мерно 300 миллионов лотов (это поч
ти 600 миллионов долларов). Через 
латвийские порты было за год пере
гружено 20 миллионов тонн нефти, 3 
миллиона тонн нефтепродуктов, о мил
лиарда кубометров газа. Понятно, все 
из России, больше неоткуда. Другие, 
не относящиеся к природным углево
дородам, транзитные грузы составили 
свыше 25 миллионов тонн. В случае 
гипотетической потери российского 
рынка для латвийских производителей 
бюджет Латвии лишится примерно 10- 
15 процентов доходов. Это составит 
150-z00 миллионов лотов. Экспортеры 
оценивают ситуацию по профессио
нальным критериям. И они по-своему 
правы, говоря, что не политика ее оп
ределяет. Но и политику, вероятно, не 
следует совсем уж игнорировать. По
чему бы не перестать устраивать ше
ствия бывших эсэсовцев по улицам Ри
ги? Это ведь не одной России против
но. Почему бы не соблюдать обще
принятые нормы в области прав чело
века? Деятельности латвийских биз
несменов и на Востоке, и на Западе 
это, никак не- повредит.-Знакомство с 
сегодняшней Латвией подтверждает 
простую мысль: России вовсе не обя
зательно отдельно платить за удержа
ние бывших братьев в орбите своего 
влияния. Они и так никуда не денутся. 
Здравомыслящие люди в Латвии, не 
русофилы и не русофобы, приходят к 
подсказанному жизнью философскому 
выводу: раз нельзя вырваться из исто
рической предопределенности, надо 
расслабиться и постараться получить 
удовольствие.

Николай ЦВЕТКОВ.
РИГА - МОСКВА.

СНГ

И ТАНКИ ЭТИ швыдки...
Харьковские машиностроители го

товятся отгрузить в Пакистан очеред
ную партию танков «Т-80-УД».

Это уже пятая партия боевых ма
шин, изготовленная в рамках между
народного контракта. Всего в эту 
азиатскую страну будет отправлено 
300 боевых машин. Кроме того, на 
днях завершился тендер, в результате 
которого бронемашинами из Харько
ва заинтересовалась еще и Турция.

Елена ОСОВСКАЯ.
ХАРЬКОВ.

СЮРПРИЗ В БУХАНКЕ
У старейших пекарей города Бал

хаш в последнее время появилось не
мало конкурентов. И многие из них 
научились печь вкусный хлеб. Чтобы 
обойти соперников, мастера АО 
«Балхашнан» придумали для покупа
телей сюрприз - вложили в булки 
капсулы с лотерейными билетами. 
Для некоторых горожан они оказа
лись счастливыми. На днях пенсио
нерка Лебедева, купив три буханки, 
выиграла 25 тысяч тенге. Этих денег 
ей хватило, чтобы приобрести новое 
пальто и накрыть праздничный стол.

Владимир РЫЖКОВ.
КАРАГАНДА.

ДВИЖКИ ТЯНУТ 
В РАЗНЫЕ СТОРОНЫ

День и ночь без выходных, обес
печенные бесплатным питанием, ра
ботали специалисты Ташкентского 
авиационного завода имени Чкало
ва, «привязывая» двигатели канад
ской фирмы «Пратт Уитни» к новому 
самолету Ил-1 14-100. И все ради то
го, чтобы быть включенными в инве
стиционную программу Узбекистана 
на- нынешний год и получить денеж
ную поддержку в несколько десятков 
миллионов долларов для постановки 
новой машины на конвейер. Выпус
кать ее будут в двух вариантах - с ка
надским «и российским двигателями. 
Есть уже и заказчики, в первую оче
редь из России. Характерно, что са
ми россияне хотят купить 26 самоле
тов с канадскими моторами, тогда 
как другие крупные заказчики, и сре
ди них Узбекская национальная авиа
компания, хотели бы видеть на Илах 
российские двигатели.

Евгений РОМАНОВ.
ТАШКЕНТ.

ВЯЛОТЕКУЩИЙ 
СОЦСТРАХ

Стартовавший в декабре минув
шего года в Туркмении процесс доб
ровольного социального страхования 
пока не принес желаемых результа
тов. На 1 января 1999 года в целом 
по стране оформлено всего около 33 
тысяч договоров. При этом значитель
ная часть застраховавшихся прихо
дится на работников государственных 
предприятий и учреждений, кадровики 
которых называют процесс «добро
вольно-принудительным». Что же ка
сается жителей села, то они и вовсе 
проявили полное безразличие к ново
му виду социальных услуг, хотя в на
стоящий момент доход многих сель
ских семей формируется только за 
счет пенсионных выплат.

Влада УБОЖКОВА.
АШХАБАД.

АТОМЩИКИ ЕДУТ 
НА БАЛКАНЫ

ОАО «ЛьвовОРГРЭС», получив
шее лицензию на введение в эксплу
атацию и использование ядерных ус
тановок, опекает теперь все пять ук
раинских атомных электростанций. А 
в январе львовские специалисты от
правились на Балканы: им доверена 
модернизация третьего и четвертого 
блоков Козлодуйской АЭС. Там же 
подписан контракт на ремонт пятого 
и шестого блоков совместно с аме
риканскими атомщиками.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

РЕЙТИНГИ

ГДЕ ТАК ВОЛЬНО 
ДЫШИТ БИЗНЕСМЕН

Американское агентство 
«Heritage Foundation» вывело 
«индексы экономической 
свободы», которые показы
вают, насколько благоприя
тен климат в той или иной 
стране для ведения бизнеса. 
Степень несвободы в некото
рых странах на графике 
оценивается по пятибалль
ной шкале: (1) Гонконг; (2) 
Тайвань; (3) Чили; (4) Арген
тина; (5) Турция; (6) Венгрия; 
(7) Польша; (8) Россия; (9) 
Индия; (10) Китай.

К ВАРЯГАМ ЗА ОПЫТОМ
ШВЕДСКИИ СОЦИАЛИЗМ НА ЧЕРСТВОЙ РУССКОЙ ПОЧВЕ? ШАНСОВ НЕТ

В Стокгольме наших соотече
ственников можно встретить час
то. Еще недавно здесь не было 
отбоя от русских туристов. На
пример, в 1997 году россияне оп
латили 70.000 ночевок в гостини
цах Стокгольма. Наш турист, 
как считают профессионалы 
шведской туристической индуст
рии, помог спасти отрасль от 
упадка во время кризиса девя
ностых годов. Нынче в Швецию 
потянулись российские политики.

У Стокгольма с Москвой даже 
есть специальная договоренность о 
стажировке в варяжьем крае тыся
чи молодых российских политиков. 
Даже обладатель самой знамени
той в мире кепки Юрий Лужков на 
прошлой неделе почтил своим 
присутствием страну викингов.

Что же влечет российскую по
литическую элиту в Швецию? В 
год парламентских выборов в 
России закономерно возникает 
вопрос - куда дальше будет дви
гаться страна? Опросы показы
вают, что у партий левой ориен
тации имеются шансы заполучить 
в Госдуме большинство. Правые 
и центристы не хотят уступать по
зиции Зюганову, Анпилову и 
Макашову. А потому реверансы 
в сторону социализма будут 
присутствовать в программных 
документах всякой партии или 
общественного движения, серь
езно претендующих на власть. 
Вот только какой социализм 
предлагать нашему народу - ста
линский, брежневский или тот, 
что Улоф Пальме нарек «швед
ской моделью»?

Швеция действительно пред
ставляет собой ту редкую страну, 

где за несколько десятилетий 
смогли доказать, что при жела
нии в одну упряжку можно 
впрячь как мощного «коня» ка
питализма, так и «трепетную 
лань» социалистического рас
пределения. По сведениям 
ООН, процент людей, живущих 
за чертой бедности, сегодня са
мый низкий в мире именно в 
Швеции. И это - явные плоды 
многолетнего социалистического 
строительства. Но в то же время 
на каждого жителя страны при
ходится почти 30 тысяч долларов 
валового внутреннего продукта. 
А это по силам только очень 
развитой капиталистической эко
номике, активно включенной в 
международные рынки. Шведы 
платят самые высокие в Европе 
налоги - 54,1 процента от вало
вого национального продукта 
(данные Европейского статисти
ческого бюро «Евростат»), Наци
ональные концерны стонут от мы- 
тарских поборов, переводят 
офисы в другие страны. Говорят, 
в экономическую «иммиграцию» 
готов отправиться даже знамени
тый «Эрикссон». Но политики чет
ко ощущают симпатии основной 
массы населения к принципу 
«достаточного минимума», что ут
вердился в этой стране. На сего
дня, кстати, минимум оплаты тру
да здесь составляет 11 тысяч 
крон (около 1.400 долларов).

Словом, российским полити
кам в стране викингов действи
тельно есть чему поучиться. Рав
но как и подивиться. Например, 
непредсказуемости людских сим
патий в ходе выборов. Судите са
ми. Социализм в Швеции повсе

Юрий Лужков: а чем мы хуже шведов?

местно принято ругать. Лично я 
не встречал ни одного шведа, ко
торый был бы полностью доволен 
тем, что делается в его стране. 
Но почему же они стабильно от
дают свои голоса левым парти
ям? Вот и на последних выборах 
в октябре минувшего года соци
ал-демократы хоть и потеряли 
часть мест в парламенте, но все 
равно сохранили власть. Полной 
же сенсацией для наблюдателей 
со стороны, в том числе и рос
сийских, был успех на выборах 
левой партии, которая вдвое - с 
6 до 12 процентов - увеличила 
число своих сторонников.

Кто такие левые? Это бывшие 
коммунисты. Их успех можно 
объяснить не только решитель
ным отказом от наследия Мар
кса и Ленина. И непопулярно
стью лидера левых Гудрун Шу

ман, которая неплохо сработа
ла на симпатиях шведов к сирым 
и убогим: мать-одиночка, воспи
тавшая двоих детей, да еще и ал
коголичка, пытающаяся искоре
нить свой недуг, - этот образ 
оказался более привлекательным 
для шведских избирателей, чем 
сытые физиономии иных карьер
ных политиков. В конечном счете 
бывшие коммунисты добились ус
пеха с известным лозунгом «Хле
ба и зрелищ». То есть - даешь 
короткую рабочую неделю (35 
часов), равно как увеличение 
отчислений в социальную сферу. 
И вот уже новое шведское пра
вительство, во главе которого 
все тот же социал-демократ Йо- 
ран Перссон, формирует основ
ные принципы развития страны 
на ближайшие годы: сократить 
безработицу к 2000 году до 4 

процентов (еще недавно она со
ставляла 9 процентов), обеспе
чить 2-процентный рост ВВП, по
высить на 200 крон пособие на 
ребенка и т.д. и т.п. Социалисти
ческое строительство продолжа
ется.

Возможно ли повторение в 
России шведского опыта? Это в 
первую очередь интересует на
ших политиков, что зачастили с 
визитами в Стокгольм. Конечно, 
возможно. Но для этого несколь
ким поколениям россиян необхо
димо напряженно трудиться. На
до создать промышленность, 
способную конкурировать на 
мировых рынках в приоритетных 
технологических областях. Ведь 
общество благоденствия начи
нается не с распределения, а с 
создания материальных благ. 
Швеция же смогла их создать 
благодаря тому, что почти два 
столетия не знала войн, разрухи, 
внутренних распрей и смут.

Так что если на предстоящих 
парламентских выборах какая-то 
из российских партий будет уве
рять, что готова построить в род
ных пенатах социализм по швед
скому образцу, обязательно со
отнесите предвыборные лозунги 
с нашей экономической реально
стью. Мы от шведов отличаемся 
очень многим - другая история, 
другие традиции, иной ментали
тет. Хотя проехаться за казен
ный счет в другие страны любим 
не меньше шведов. Особенно 
если речь идет о ни к чему не 
обязывающем изучении чужого 
опыта.

Егор ВАСИЛЬЕВ.
СТОКГОЛЬМ.
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НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ КРИМИНАЛ

ЛЕНЯ ГОЛУБКОВ
ТАК И НЕ КУПИЛ ДОМ В ПАРИЖЕ
МАЛЕНЬКИЙ ЮБИЛЕИ: РОВНО 5 ЛЕТ НАЗАД НА ТЕЛЕЭКРАНАХ ПОЯВИЛИСЬ 
РЕКЛАМНЫЕ РОЛИКИ МММ «ПРО ЛЕНЮ»

Сыгравший этого героя эпопеи 
МММ Владимир Пермяков стал 
тогда чуть ли не самым популяр
ным человеком в стране и даже 
был признан в 1994-м «Челове
ком года».

Теперь падение МММ заслони
ло падение ГКО, и о Лене Голубко
ве забыли. С вопросом «Ну что, 
Леня, купил жене сапоги?» на ули
цах больше не пристают. Все это 
время исполнитель роли Голубкова 
вел весьма скромный образ жизни. 
Выступал в сборных концертах с 
двойниками. Донашивал шубейку, в 
которой появлялся еще в тех небе
зызвестных роликах. От былой сла
вы у него осталась 3-комнатная 
квартира, но обставить ее денег 
так и не хватило.

Тем не менее надежды рано или 
поздно стать звездой мирового 
уровня «Голубков» не теряет. Для 
чего недавно даже сделал пласти
ческую операцию носа.

ЗАЙКА-ЗАЗНАЙКА
- Володя, забыли о вас все? И 

головокружительной карьеры, 
на которую вы так рассчитывали, 
пока не получилось?

- У нас в оссии таланты, как я
понял, никому не нужны. Если бы я 
на Западе имел такую популяр
ность, меня бы рвали на части. А 
здесь я оказался не у дел. Учитывая 
свои творческие возможности, я бы 
мог оставить большой след в кино.

а
МЕИ

И всем скептикам говорю: Леня Го
лубков - это цветочки по сравнению 
с тем, что я могу играть. Если тут за 
30 секунд ролика я сумел создать 
образ, который запомнили и полю
били, что же говорить о
ражном кино!

- Что же, ни одного 
предложения не было?

- Предлагали сняться

полномет-

хорошего

в главной
роли в фильме «Моя жена - секс- 
бомба», да денег на фильм не на
шлось. Так что сыграл всего в двух 
эпизодах: в фильме «Афера, музы
ка, любовь» зэка в камере изобра
жал и в картине «Репитэ» глухоне
мого кладбищенского сторожа сыг
рал.

Одно приятно: для этого фильма 
мне пришлось отрастить бороду, и 
все' говорили, что я с ней очень хо-

тюрьму надо посадить. Но потом 
позвонил другой человек и сказал: 
«Я потерял 12 миллионов, но на вас 
не обижаюсь. Вы же актер».

Сейчас Мавроди пытаются вы
ставить этаким Остапом Бендером. 
Я много об этом думал - ведь угры
зения совести я все же испытываю - 
пытался понять, почему так случи
лось. И пришел к мысли, что Мавро
ди им мешал. Они его убрали как 
конкурента. А потом ГКО сделали - 
ту же пирамиду на правительствен
ном уровне. Ведь тогда не в банки 
несли деньги, а в МММ. И его ре
шили уничтожить. Я не верю, что 
Мавроди не заплатил те налоги, ко
торые тогда на него повесили. Он 
был слишком умный, чтобы делать 
такие глупости, вступать в конфрон
тацию с государством. Просто по
вод надо было найти.

- Нынешний финансовый кри
зис вы ощутили на себе?

- Сбережений особых у меня не

рош, даже похож на Чернышевско
го. Долго потом не решался ее 
сбрить. --.------------------------- , -

- Ну теперь вы облагородили было. Копил 500 долларов на one- 
- - - - нацию, они у меня

- Говорят, с персонажами ро
ликов вы до сих пор дружите?

- Отношения у нас сложились 
самые хорошие. Со всеми, кроме 
Лены Бушуевой, которая Риту Го
лубкову играла. С ней, прямо ска
жу, мы не дружили. Раньше она ве
ла детскую программу на ТВ, мек
сиканские сериалы озвучивала, а 
сейчас даже не знаю, чем занима
ется. А все остальные часто соби
рались. «Молодожены Игорь и 
Юля» оказались очень хорошими 
ребятами. У них тогда даже какие- 
то личные отношения намечались. 
И у «одинокой женщины Марины 
Сергеевны» с «женихом Володей» 
тоже вроде роман был. Я, правда, 
не вникал в эти подробности.

Конечно, время нас развело. Но 
с «братом Иваном» до сих пор со
званиваюсь. У него тоже ничего в 
жизни не изменилось - по-прежне
му преподает философию. «Одино
кая женщина Марина Сергеевна»

■ вйёшний облик более радикаль- Р< 
ным образом - нос переделали... 'с

Крупнее роли, наверное, уже не будет.

пустил пожить по-дружески. Вдвоем 
веселее. Тем более, его квартирная 
хозяйка из дома выгнала, почему-то 
не нравился он ей.

- Видимо, Владимир Ильич - 
хороший собутыльник?

- Да нет, пьет он мало. Зато с 
ним есть о чем поговорить. Он же 
кандидат физических наук. И личная 
жизнь у него тоже не сложилась.

- С «Гитлером» вы тоже дружи
те?

- «Гитлер» - очень неспокойный 
товарищ. Утомляет. Эгоист ужас
ный. Иногда ночует у меня, но по
том я прошу: «Саша, минимум не
делю не ходи ко мне». Он же все: 
«я» да «я», «Вот статьи обо мне». Я 
говорю: «Ты что, суперзвезда или 
ученый, сделавший открытие? 
Обычный мужик с улицы!»

ПРО РАЙ И АД
- Во времена успеха МММ вы 

частенько появлялись в Доме ки
но; Но, кажется,., актерская б₽о-

- Я на эту операцию целенапра
вленно копил: все, что на гастролях 
зарабатывал, откладывал. Во-пер
вых, он у меня когда-то давно был 
сломан, и дышать было тяжело. . А 
потом, конечно, хотелось быть сим
патичнее. Хотя некоторые говорили: 
не надо делать, потеряется коло
рит. Но я думаю, ничего страшного. 
Сейчас я собой доволен: стал вы
глядеть намного интеллигентнее.

- Крамарова не вспоминали, 
который избавился от косоглазия 
и много потерял в имидже?

- Там другое дело. Косоглазие - 
его главный козырь был. Я ориги
нальность не потеряю...

- Но в итоге-то чем сейчас за
нимаетесь?

- Работаю в детском театре 
«Зонг». Уже больше года. Играю в 
сказке «Зайка-зазнайка» роль Вол
ка, в «Сказке о попе и его работ
нике Балде» - роль попа, а в сказ
ке «Царевна-лягушка» - Царевича. 
Мне нравится. Хотя денег платят со
всем немного. Вот на Новый год ез
дил, в елках участвовал...

а к что, конечно, потерял.

ДИВИДЕНДЫ
- Когда пирамида МММ лопну

ла, народ, наверное, и с вами 
жаждал разобраться?

- Да нет, все как-то с понятием 
отнеслись. Наезжали в основном 
тетки в транспорте. А однажды на 
радио выступал. И какая-то женщи
на позвонила, сказала, что меня в

рацию в конце концов мне согласи
лись сделать подешевле.

- На акциях МММ разве тогда 
не обогатились? Народ-то по три 
дня в очереди стоял, чтобы их ку
пить. И о грядущем крушении вы, 
наверное, раньше других узнали?

- Ничего я не покупал, не было у 
меня денег. Я вообще к этой кухне 
никакого отношения не имел. С Мав
роди даже знаком не был. Когда все 
лопнуло, некоторые знакомые звони
ли, просили помочь вытащить деньги. 
Я намекнул режиссеру, а он сказал: 
«Не лезь не в свое дело!»

- За ролики хоть хорошо пла
тили?

- Скромненько. 200-250 долла
ров за ролик. Но я был рад и этому. 
Слышал, конечно, что некоторым за 
рекламу по несколько тысяч долла
ров платят. Но права качать я не 
умею. И все равно им благодарен. 
Они же меня открыли как актера.

- А трехкомнатную квартиру 
на что купили?

- Купил, когда книгу написал «Как 
я стал Леней Голубковым». Изда
тельство «Терра» заплатило хоро
ший гонорар.

как работала, так и работает экс-
рублях были. кургс-.ОДОМ В Лефортово.. Ди виден- nTU«nnri. MO rnumvnu1Рял. Но"0Пё- Вв отШМ никто не поимел:" ' Р,ИШК°М

В день свадьбы с Наташей. Счастье оказалось коротким...

ТИПАЖ - ПРОСТОФИЛЯ
- А как вас нашли на эту роль?
- Я учился на актера народного 

театра. Играл в Канске в молодеж
ном театре, потом в драматическом. 
Но там мне атмосфера не нрави
лась - настоящая дедовщина была. 
А я такой ранимый, застенчивый от 

природы. Через неко
торое время решил 
поехать в Москву на 
актерскую биржу. В 
эпизоды меня стали 
приглашать. Типаж 
русского мужика-про
стофили всегда ну
жен. Режиссеры гово
рили, что у меня 
внешность такая не
ординарная. Но пла
тили мало, я концы с 
концами с трудом 
сводил. А в 1994 году 
меня пригласили на 
Варшавку, 26 - на 
съемки в офис МММ. 
Им как раз был ну
жен мужик из наро
да. Так я стал Леней 
Голубковым. Новый 
ролик каждый месяц 
выходил.

- Какой ролик 
вам тяжелее всех 
дался?

- Где мы с Иваном 
на кухне водку пили. 
Он никогда до этого 
не снимался, и все 
время текст забывал. 
Пришлось дублей 15

МУЖСКОЕ СЧАСТЬЕ
- Помнится, после эпопеи с 

МММ вы очень счастливо жени
лись - тогда все газеты об этом 
писали - на журналистке светской 
хроники РИА.

- Мы с Наташей познакомились 
на одной кинопремьере. Она по
просила интервью дать. Сначала 
друзьями были, потом встречаться 
стали. Она была легкий человек, 
как колокольчик. Придет, рассказы
вает что-то. Вся такая эмоциональ
ная. На тусовки мы с ней часто хо
дили. Она была умная, интеллигент
ная женщина, всю классику перечи
тала. Но с юношеским задором. 
Мне с ней хорошо было. Сначала 
полтора года жили гражданским 
браком, потом поженились. И 
свадьба была такая шумная, теат
ральная - как спектакль. Я двойни
ков пригласил, они поздравляли, и 
все герои роликов были. «Марина 
Сергеевна» потом сказала, что это 
была самая веселая свадьба в ее 
жизни. Я сейчас фотографии смот
рю: Наташа там такая счастливая. 
...Через год она умерла. Обычная 
простуда, и вдруг отек легких. Для 
меня это шоком стало. Так тяжело 
было, да и сейчас тяжело.

...Все говорят о женском счастье, 
а о мужском не говорят, как будто 
мужчины не хотят быть счастливыми. 
Мужчин всегда изображают каки
ми-то монстрами, а ведь им тоже 
очень трудно найти себе женщину, 
которая бы понимала. Здесь то же 
правило, что и в драматургии: нуж
но видеть и слышать партнера. Это 
был третий мой брак, и он был 
очень счастливым. Когда Наташи не 
стало, я себя почувствовал таким 
одиноким, несчастным. Хотя у меня 
много друзей. Но никакие друзья 
жену не заменят.

- Может быть, еще что-то на
ладится? Одному тяжело.

- Жениться снова для меня не 
проблема. Некоторые женщины са
ми делают мне предложение. Но я 
не хочу жениться так, чтобы через 
месяц развестись. Сейчас мне нра
вится одна женщина, и, может быть, 
я со временем наберусь смелости 
сделать ей предложение.

доброжелательно?
- Они ревностно ко мне отне

слись. Как волки зубами скрипели, 
готовы были сожрать. Потому что в 
рейтинге популярности именно я 
был назван «Человеком 1994 года».

сделать. очень
большое количество 
воды выпить вместо 
водки.

ТОВАРИЩИ
ПО НЕСЧАСТЬЮ

- Говорят, двойник Ленина сей
час вместе с вами живет?

- Да, скоро как раз должен по
дойти. С заработков обычно часов 
в 9-10 возвращается. Ходит по цен
тру и предлагает гостям столицы с 
ним вместе сфотографироваться. 
Но на этом бизнесе особо не раз
богатеешь. Полароидная кассета 
сейчас очень дорогая, с одного 
снимка ему десятка в лучшем слу
чае достается. А работа-то - тяже
лая, целый день на ногах. ...Сам он 
прописан в Ереване, а сюда я его

- В то время вы сценарии уси
ленно писали. Хотели поставить 
сногсшибательную комедию?

- Целый год со всеми этими сце
нариями по студиям ходил, так ни
чего и не получилось. Это были ко
медии про иванушек-дурачков. Типа 
комедий с Пьером Ришаром. Я бы 
как раз очень подошел на такую 
роль. Была у меня задумка и с са
мим Ришаром связаться. Пытался 
.через посредников, но пока резуль
тат - ноль. Еще я думал по рекламе 
МММ сериал сделать, назвать его 
«Куплю жене сапоги». Как Леня вло
жил деньги в акции, а потом все по
терял. Как ему пришлось выживать 
в современных условиях. Леня пыта
ется гербалайф продавать, потом 
открывает кооперативную прачеч
ную, становится преуспевающим. 
Это была бы русская «Санта-Бар
бара». Интерес вроде бы проявля
ют, но спонсор все равно нужен.

- Вы вроде бы даже соби
рались ехать в Голливуд - пока
зывать там свои сценарии...

- В Америке я побывал. Была по
ездка, куда пригласили много на
ших артистов. Мы с «братом Ива
ном» поехали. Собирались там за
одно отрекламировать один рус
ский ресторан. Они эту рекламу по 
кабельному ТВ хотели гнать. Но 
что-то не сложилось. А я сценариев 
с собой набрал, думал: вот выйдет 
ролик, и с ним я прямо в Голливуд. 
Не получилось.

- Так что до последнего време
ни вы вообще без работы сиде
ли?

- Ну да. Весь 1995 год жил за 
счет книги. Потом гонорары закон
чились, и пришлось вместе с двой
никами идти фотографироваться на 
Арбате. Как раз «Ленин» меня тог
да и позвал работать вместе. По
том стал выступать на сборных кон
цертах. Анекдоты про Леню Голуб
кова рассказывал.

Самой большой популярностью 
вот этот пользовался: «Умер Леня 
Голубков. А Бог не знает, куда его 
отправить, в рай или в ад. Говорит: 
«С одной стороны, ты виноват, ты 
обманул всю страну. Но с другой 
стороны, тебя самого использова
ли. Куда тебя определить - я не 
знаю. Выбирай сам. Сейчас я тебе 
покажу то и другое». Показывает 
рай - там все сонные, вялые. И по
казывает ад - там пьянка, девочки. 
Леня говорит: «Я выбираю ад». Оп
ределил его Бог, а через недельку 
решил посмотреть, как он там жи
вет. Приходит, а там черти Леню 
каленым железом пытают. Леня 
взмолился: «Господи, как же так, ты 
же мне совсем другое показывал?!» 
А Бог ему отвечает: «Леня, так то 
же был рекламный ролик!»

Ирина ХМАРА.
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ТЮРЬМА С ВИДОМ НА ПЛЯЖ
Сорокалетний Валентин Захаров был арестован месяц назад по прибытию 

в аэропорт Дубая предположительно по наводке российских таможенников, 
якобы известивших своих коллег о том, что этот человек попытается ввезти в 
их страну наркотики. И действительно - при нем было обнаружено 4,9 грам
ма героина.

Следствие, однако, установило, что Захаров был просто «подставлен». Не
кие россияне подсунули в его личные вещи наркотик и с помощью российских 
таможенников «натравили» на него таможню Дубая.

История завершилась благополучно, чего не скажешь о десятках других 
россиян, уже по нескольку месяцев находящихся в тюрьмах Дубая. Российский 
криминал всерьез обеспокоил эмиратцев. По сообщению полиции Дубая, рос
сийская «братва» все активнее проявляет себя там главным образом в двух 
преступных сферах - проституции (и это в стране с жесткими исламскими за
конами!) и отмывании денег (наркобизнес там пытаются контролировать ниге
рийцы). Причем если раньше представители полиции говорили об отдельных 
правонарушителях из России, то теперь уже оперируют термином «организо
ванная преступность». Местные эксперты пришли к выводу, что российские 
группировки в Эмиратах заметно активизируются С наступлением холодов в 
России. Это и понятно: наши отечественные авторитеты, по-видимому, стре
мятся совместить свой специфический бизнес с отдыхом на пляжах в разгар 
сезона.

ОАЭ - страна с огромными возможностями для бизнеса. Неудивительно, 
что за последние несколько лет там сложилась одна из крупнейших россий
ских общин на Ближнем Востоке - приблизительно 10 тысяч человек. В ее сре
де обосновался и криминал. В сферу его интересов входят оптовая торговля, 
компьютерный бизнес, туризм.

Активность разросшейся в Эмиратах сети сексуальных услуг из России впе
чатляет: ежедневно полиция высылает из Дубая до 40 «жриц любви». Беспоко
ят эмиратцев и кровавые разборки между россиянами.

Заметно ужесточила полиция Эмиратов контроль за деятельностью всякого 
рода подозрительных компаний и учреждений. Так месяц назад власти лиши
ли лицензий и закрыли 18 турагентств, специализировавшихся, как утвержда
ет полиция, на доставке проституток из стран СНГ. Теперь же, после присо- 

. единения ОАЭ к международным конвенциям по борьбе с оргпреступностью, 
российским «авторитетам» будет небезопасно весело проводить время на 
эмиратских пляжах.

Александр ШУМИЛИН.

СПОРТ И ДЕНЬГИ

ХОККЕИ ПО-РУССКИ
НА ЧЕМПИОНАТ МИРА В АРХАНГЕЛЬСКЕ СРЕДСТВА СОБИРАЛИ ПО КРОХАМ

В Архангельске - предстарто
вая лихорадка. До чемпионата 
мира по хоккею с мячом (мы уж 
и забыли, когда в России прово
дились спортивные турниры та
кого уровня!) осталось четыре 
дня, а работы еще полным-пол
но. Город готовится не посра
мить честь России: строители на
водят марафет в раздевалках, 
артисты репетируют северные 
хороводы, милиционеры отра
батывают действия в нештатных 
ситуациях...

Последнее, кстати, совсем не
лишне: измученные нищетой учи
теля города прямо пообещали со
рвать чемпионат.

- От наших учителей теперь все 
что угодно можно ожидать, - ска
зал мне сотрудник областного пе
дагогического профсоюза Иван 
Филимонов. - Еще бы: кто с мая, а 
кто и с прошлой зимы денег не ви
дел. Недавно они в четырех рай
онах города прилюдно россий
скую Конституцию хоронили. Так 
что на выдумку и отчаянные по
ступки народ горазд. Я уже видел, 
лозунги типа: «Наплюем мы на де
тей, будем все играть в хоккей».

Впрочем, организаторы наде
ются, что к открытию чемпионата 
напряженность как-то рассосется, 
тем более что людям постоянно 
втолковывают, что «областных» 
рублей никто на хоккей не тратит. I

И в самом деле: посетивший j 
Архангельск министр спорта Лео
нид Тягачев дал денег на пропита- t 
ние всех участников чемпионата. г 
Премьер-министр Евгений Прйма- <
ков распорядился выделить целе
вой взнос (200 тысяч долларов) на 
приобретение шведских льдоубо
рочных комбайнов - их нехватка 
была, пожалуй, самым «узким» ме
стом в планах организаторов. 
Московский мэр Юрий Лужков по
слал в столицу Севера десять ав
тобусов «Мерседес», чтобы перед 
иностранными гостями достойно 
выглядеть. Правда, девять из них 
потом вернутся в Москву - но и на 
том спасибо!

Жаль только, что гостей из-за 
границы будет меньше, чем ждали: 
видно, молва о русском ненавяз
чивом сервисе уже далеко разо
шлась. Особенно тоскует об упу
щенной прибыли директор попу
лярной архангельской гостиницы 
«Двина» - в предвкушении наплы
ва туристов он успел закупить 
простыней и пододеяльников... 8 
километров. Эх, любят русские 
размах! А ведь сам по себе хок
кей с мячом - один из самых 
скромных в финансовом плане ви
дов спорта. Еще год назад Анато
лий Рушкин, главный тренер улья
новской «Волги» - одного из лиде
ров российского чемпионата, жа
ловался мне, что средняя зарпла
та игроков его команды едва пре
вышает миллион (по тем еще день
гам). Вряд ли после 17 августа она 
значительно возросла. Лишь 
очень крутые команды (типа чем
пиона страны архангельского 
«Водника») могут позволить себе 
летать Via игры чартерными само
летами. Многие не могут найти де
нег даже на поезд. Волжские или 
уральские команды обычно ездят 
друг к другу на автобусах. «Мы 
как-то и в Березняки (а это 1.300 
километров) на «Икарусе» ездили, 
- вспоминает Рушкин. - А в Ка
зань, Нижний, Оренбург - так во
обще на частных машинах. Пом
ню, в Казань собрался караван из 
18 авто: мы й болельщики с на
ми!»

Болельщик в русском хоккее - 
вообще явление уникальное! Ком
форта минимум: холод, ветер, два 
часа на ногах (никому и. в. голову 
не придет садиться при минус 15- 
20!), поле, как футбольное, мяч, 
как хоккейная шайба. Что там 
увидишь? Ан нет! В Иркутске, 
Нижнем Новгороде по 15-17 ты-
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сяч собираются. А в Красноярске, 
Новосибирске народ тоже ломит
ся на стадион. А что такое для 
Краснотурьинска, Березняков,

Первоуральска 3-4 тысячи зрите
лей? Это как для Москвы 40 тысяч!

- В Архангельске у нас сейчас 
на обычные игры ходить стали 
меньше, - посетовал в разговоре 
со мной главный тренер «Водни
ка» (он же главный тренер сбор
ной России) Владимир Янко. - Во-
первых, народ стал хоккейным 
гурманом, избаловался от обилия 
международных матчей. А во-вто
рых, денег нет. Я как-то смотрю, 
дедок лезет через железную огра
ду на стадион, того и гляди напо
рется. Я ему: что ж ты себя-то не 
жалеешь! А он: хоккей хочу смот
реть, а пенсия уж забыл как и вы
глядит! А ведь билеты у нас всего 
по 5 рублей. (Кстати, на матчи 
чемпионата мира билеты будут 
стоить 20 рублей. На финал - 50.
- Авт.).

- Владимир Владимирович, но 
как же при таком финансовом по
ложении в регионе вам третий год 
удается выводить. «Водник» в чем
пионы? Нищие не становятся по
бедителями в спорте!

- Это не мое дело. Я наемный 
тренер. Нужна ли области коман
да высокого класса, решаю не я. 
Но, поверьте, по затратам наш 
вид спорта кажется мальчиком ря
дом с футболом или хоккеем с 
шайбой. И в то же время я знаю, 
что тысячи архангельских мужиков 
последнюю рубаху снимут ради 
своего «Водника».

- Недавно вы сумели вернуть в 
команду из Швеции звезд русско
го хоккея Игоря Гапановича и Ни
колая Яровича - коренных архан
гелогородцев. Значит, им предло
жили финансовые условия не хуже 
заграничных...

- Опять вопрос не ко мне. Но 
думаю, их не кто-то конкретный 
вернул, их ситуация в нашем хок
кее вернула. Они просто увидели, 
что хоккей в России, в «Воднике» 
поднимается. А кому же не хочет
ся поиграть в серьезной команде, 
особенно если она еще и родная. 
Какие у них контракты, я не знаю 
(по слухам - до 5 тысяч долларов. 
Для русского хоккея - сказка! - 
Авт.).

- Так можно ждать победы на 
чемпионате от закаленной невзго
дами российской сборной?

- Обязательно. Мы нынче силь
нее шведов. И уже восемь лет мы 
не были чемпионами. Лишь бы су
дьи в очередной раз не показали, 
что русских они ни во что не ста
вят!

Михаил ФИЛИН.
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